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Es un verdadero honor poder compartir con 
todos los socios este aniversario tan especial 
para nuestro Club.

No quiero extenderme en detallar los 50 
años, pero sí destacar lo que creo que son 
las características fundamentales de nuestro 
Club, que están inexorablemente unidas a 
las de nuestro barrio, el cual, a pesar de su 
juventud, ha experimentado una evolución 
muy rápida hasta la actual configuración. 

El origen de nuestro barrio en los años 50 
se debe al diseño de un barrio americano, 
donde se establecieron las viviendas para los 
militares de las bases de San Pablo y Morón. 

Un barrio con la tipología americana, de 
casas sin vallas, colegio y campo de béisbol.

Menos de 20 años estuvieron los americanos, 
y en los inicios de los años 70 las casas se 
pusieron en alquiler y los sevillanos que 
las habitaron decidieron venir a vivir al 
campo, porque como dice uno de los socios 
fundadores, al hablar sobre los orígenes del 
barrio… Santa Clara estaba sola, en medio de 
la nada y rodeada de campos y hasta de un 
bosque. 

Estos primeros jóvenes respondían a 
la tipología de personas con muchas 
inquietudes, las cuales he podido comprobar 
que ya siendo abuelos las mantienen intactas. 

Algunos de esos jóvenes eran militantes 
de los partidos legalizados de la incipiente 
democracia española, muchos otros, 
profesionales libres, profesores, médicos y 
pequeños empresarios que habitaron las 
casas de los americanos.

Para poder reunirse, construyeron una piscina 
y pistas de tenis, fundando el Club Santa 
Clara el 27 de julio de 1974, siendo una de esas 
casas americanas la primera sede social del 
Club, en la calle Alonso de Pineda nº 20, que 
actuó como catalizador social del barrio.

Pronto se construyeron las grandes 
urbanizaciones que rodean a las casas y 
que dotaron al club de vitalidad y diversidad, 
dando al barrio la actual configuración. 

En 1986 nuestro Club pudo construir su sede 
social en el actual número 1 de Alonso de 
Pineda.

Con los años, el Club siguió creciendo en 
actividades y número de socios y, ya en el 
siglo XXI, sufrió la mayor transformación 
de toda su historia para adaptarse a los 
tiempos actuales, inaugurándose en el año 
2012 nuevas instalaciones tras una profunda 
reforma y ampliación.

Desde entonces no ha parado de contar con 
más y mejores instalaciones, hasta lograr 
tener hoy en día el Club del que todos nos 
podemos sentir orgullosos. 

Pero ese orgullo de pertenencia no viene 
de las instalaciones ni mucho menos. Viene 
de que entre todos los que conformamos 
la familia santaclareña hemos logrado 
mantener el mismo espíritu de los que lo 
fundaron… ¡amistad, deporte y familia! en un 
entorno donde todos lo podemos sentir como 
una extensión de nuestras propias casas. 

A estos importantes valores fundacionales, 
hay que sumarle la solidaridad. ¿Y qué mejor 
botón de muestra para hablar del espíritu 
solidario del socio del Club Santa Clara 
que la fabricación entre todos de más de 
60.000 mascarillas que repartimos entre los 
Hospitales sevillanos, centros asistenciales, 
Protección civil, Policía y Bomberos, durante 
los primeros meses de la pandemia?

Hoy, 50 años más tarde, abuelos, hijos, nietos 
y amigos continuamos juntos como muestra 
de que la convivencia iniciada hace cinco 
décadas en torno a una piscina… ¡está más 
viva que nunca!_
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https://santaclarasalud.es


me
mo

ria
 50

 AN
IVE

RS
AR

IO 
/  7

Es para mí un honor, como Alcalde de Sevilla, 
poder participar en esta publicación que 
recoge los primeros cincuenta años del 
Club Santa Clara.

Desde que en 1974 se fundara este club, este 
ha sido durante estos 50 años de vida el lugar 
de referencia donde diferentes generaciones 
han encontrado un espacio común para 
relacionarse con amigos, vecinos y familiares. 
Cinco décadas de vida en la que se han 
potenciado valores como la conciliación 
familiar, la cultura, la solidaridad o la 
integración de socios de todas las edades 
mediante el cuidado del estado físico y 
mental que ofrece el deporte.

Un club donde el deporte, origen de lo que 
hoy estamos celebrando, ocupa un lugar 
fundamental con actividades como la 
Carrera Santa Clara. Un club donde la cultura 
es referente, con un amplio programa de 
visitas, dos clubes de lecturas o asiduas 
presentaciones de libros, conciertos, charlas, 
recitales poéticos y todo tipo de actividades 
culturales. Un club comprometido con la 
sociedad, especialmente con asociaciones y 
entidades del barrio y de la ciudad.

Y un club que forma parte totalmente 
del tejido social del barrio de Santa 
Clara, tanto es así, que ha servido como 
“colaborador necesario” de Asociaciones 
de Vecinos y AMPAS para alzar la voz en las 
reivindicaciones que a lo largo de estos 
años se han hecho para mejorar el barrio.

Cincuenta años, en definitiva, formando 
parte del corazón de este barrio y 
aglutinando a día de hoy a una masa social 
de casi 1000 familias para los que este club 
es su casa. Enhorabuena a toda la gran 
familia del Club Santa Clara y que cumpláis 
muchos años más_

SALUDA ALCALDE

José Luis Sanz, alcalde de Sevilla
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Nuestro más sincero agradecimiento a todos los 
socios y amigos que han contribuido con ideas, 
artículos y mensajes de aliento, para hacer realidad 
este proyecto. Sin ellos no hubiera sido posible.

El coste íntegro de la publicación se ha sufragado 
con las aportaciones de los patrocinadores que 
aparecen en la misma.

Edita: Club Santa Clara

Consejo de redacción: Junta Directiva

Diseño y maquetación: Agencia Yablochkov

Impresión: Coria Gráfica 

Depósito Legal: SE 2200-2024

https://www.agenciayablochkov.com
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UN CLUB JOVEN, 
PERO CON SOLERA

10 / historia y desarrollo del club
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El Club Santa Clara nace como una iniciativa 
de Enrique Fernández de Bobadilla que, como 
consejero delegado de la Urbanizadora Santa 
Clara, cede una parcela de 22.500 m², donde 
se construirán las diferentes instalaciones 
del Club.
La primera acta que aparece de nuestro Club es del 27 de 
julio de 1974 en Calle Alonso de Pineda nº 20. Hace referencia 
a D. Enrique Fernández de Bobadilla y González Abreu como 
presidente, D. Manuel Martínez como secretario y D. José 
Prieto como tesorero, como la Comisión Fundacional del 
Club. El 19 de julio del mismo año se aprueban los Estatutos 
Sociales por parte de la Dirección General de Política Interior 
del Ministerio de Gobernación.

El 19 de Agosto de 1974 se convoca 
la primera Asamblea General de 
Socios de la que saldrá elegido 
como primer presidente D. Antonio 
Ollero de la Sierra.

La primera sede social no estaba 
en los terrenos del Club, sino que 
se encontraba en una casa de la 
calle Alonso de Pineda, 20.
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El 15 de febrero de 
1980, siendo presidenta 

Dña. Carmen Gago Benítez, 
se realiza la compraventa a la 

Urbanizadora Santa Clara por un 
precio simbólico de 497.880 pesetas de 

la parcela de 22.128 m², siendo el precio el 
resultante de multiplicar 22 pesetas por metro 
cuadrado. La venta tenía como condición 
imprescindible que el Club debía construir su 
propia sede social antes de 10 años.

Después de unos primeros años de la 
configuración del Club en la primera 
dirección, el Club se traslada a las actuales 
dependencias figurando acta de fecha 4 
de marzo de 1986 donde se habla de la 
inauguración de la nueva Sede Social el 22 
de marzo de 1986, siendo presidente D. Miguel 
Ángel Cubiles. 

Los primeros 
años del nuevo 

siglo fueron unos 
años convulsos en 

nuestra historia, donde 
se sucedieron juntas 

directivas y juntas rectoras, 
al tiempo que las instalaciones 

demandaban una renovación 
integral. Siendo presidente D. Miguel 

Máñez en el año 2006, se redactó el proyecto 
de reforma integral América 3, por el 
arquitecto Jorge Peña.

En el año 2010 el Club comenzó la reforma 
integral, llevándose a cabo durante 2 años, 
inaugurándose el 16 de abril de 2012 el nuevo 
Club con instalaciones completamente 
reformadas que dieron al Club una visión 
renovada y moderna, siendo presidente D. 
Juan José Florido.
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A partir del año 2012, siendo presidente D. Faustino Escobar 
Romero, el Club comienza un cambio sustancial con la 
introducción de actividades de todo tipo: deportivas, 
sociales, destacando las actividades culturales, provocando 
una vuelta de los socios que habían dejado de ir a su Club.

En lo que respecta a las instalaciones, en el año 2015 se 
inauguró el campo de fútbol 7 de césped artificial, la cuarta 
pista de pádel, el restaurante y el camino del gimnasio, 
dando por finalizado el proyecto América 3, gracias a la 
incorporación de nuevos socios que, al tiempo, llenaron de 
vida social todas las actividades.

En el año 2017 se reformaron por completo el salón social, la 
sala infantil y el parque infantil.

En el año 2019 se reformó por completo la terraza del bar, con 
una nueva solería y nuevo arbolado.

En la piscina se construyó la pérgola de madera y se realizó 
la reforma integral del chiringuito, ampliando la cocina, 
para así poder atender a los numerosos socios que en 
verano disfrutan de este formidable espacio.
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El 25 de noviembre de 
2019, en Asamblea General Extraordinaria, se 
aprueba la reforma integral de los Estatutos, 
con la asistencia de 321 socios, siendo la 
más numerosa de toda la historia del Club, 
confiriéndole una herramienta de gestión 
moderna y adaptada a los tiempos actuales.

como el espacio principal para las 
actividades culturales y sociales. Se creó un 
nuevo espacio denominado «El jardín», donde 
nuestros socios pueden reservar mesas al 
aire libre, en un ambiente natural.

En el año 2022 el Club finalizó lo que han sido 
los 10 años de mayor crecimiento en cuanto 
a instalaciones se refiere de toda su historia, 
llevando a cabo las últimas edificaciones, 
como el nuevo edificio que sustituye a la 
denominada «Casita del príncipe», creando 
un complejo con una nueva y amplia 
entrada de vehículos al Club, un almacén de 
escuelas deportivas, una nueva amplia sala 
de usos múltiples, así como un nuevo taller 
y almacén de mantenimiento y vestuarios 
de personal, y una nueva pista de cristal de 
pádel integrando de forma visual el recinto 
de la piscina en el conjunto del Club.

En el campo de fútbol se ha creado un 
nuevo edificio multifuncional, vestuarios 
para los equipos de fútbol, público y árbitros, 
almacenes deportivos y del servicio de 
jardinería, así como una nueva entrada para 
vehículos de emergencia y servicios.

En el año 2020, se construyó el nuevo edificio 
llamado «El pabellón» por su carácter abierto 
y multifuncional, que, junto con los jardines, 
se ha convertido en el espacio preferido 
por los socios para sus celebraciones, así 

https://amadomiguel.com
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    La última actuación de este 
importante año fue la reforma integral de 
la entrada y control de acceso, logrando la 
mejor presentación posible para nuestras 
instalaciones.

Con esta última reforma finaliza este periodo 
de crecimiento, convirtiendo al Club Santa 
Clara en un club moderno y adaptado para 
cubrir todas las necesidades de los socios 
actuales.

Un Club joven, pero con solera, que ha sabido 
adaptarse a los tiempos en los que le ha 
tocado vivir. Familia, convivencia, deporte y 
cultura, son máximas que nuestro Club ha 
sabido llevar siempre consigo y que tenemos 
que intentar que no se pierdan.

Una masa social compuesta por 940 familias 
que en muchos casos son hijos de aquellos 
que fueron socios y que han querido para 
ellos y sus hijos lo que sus padres pudieron 
ofrecerles ayer.

Este año 2024 es un año de excepcional 
importancia para nuestra entidad, ya que 
cumple sus primeros 50 años, convirtiéndose 
en un año de celebraciones, conferencias y 
mesas redondas, conciertos y actividades de 
todo tipo, así como homenajes a los socios 
que han colaborado de forma especial con 
nuestro Club, socios fundadores, socios 
colaboradores y antiguos presidentes, como 
representantes de todas las directivas que 
han pasado a lo largo de nuestra trayectoria 
como club.

De ahora en adelante, nuestro Club tiene la 
enorme responsabilidad de mantener las 
grandes instalaciones con las que cuenta 
en las mejores condiciones posibles para 
que puedan ser utilizadas todos los días 
por el principal patrimonio del Club, que 
son sus socios_



ACTA 
FUNDACIONAL
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PRESIDENTES
D. Enrique Fernández de Bobadilla
Comisión Fundacional del Club. 1974

D. Antonio Ollero de la Cierva
1974 – 1975

D. Vicente del Puello
1975 – 1976

D. Enrique Benítez
1976 – 1978

Dña. Carmen Gago Bohórquez
1978 – 1980

D. Juan Casas Lladó
1980 – 1981

D. Manuel García Barceló
1981

D. Miguel Ángel Cubiles
1981 – 1994

Dña. Carmen Aguilar
1994 – 1996

D. Rafael Sierra Barroso
1996 – 1998

D. Juan Contreras Pinto
1998 – 2001

D. Jacinto Contreras
2001 – 2002

D. Gonzalo Fernández Regidor
2001

D. Julián Lancharro Carretero
2002 – 2006

D. Miguel Mañez Muñoz
2006 – 2007

Dña. Marta Torralba Niño
2007 – 2008

D. Zoilo Pazos Ramírez
2008 – 2009

D. Juan José Florido Sánchez
2009 – 2012

D. Faustino Escobar Romero
2012 – 2024

https://www.zeissvisioncenter.com/es/sevilla.html
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Conversación con Miguel Ángel 
Cubiles, presidente entre los años 
1981 y 1994. Por destacar, lo más 
importante en tan largo periodo 
de tiempo fue la construcción de 
la nueva sede social del Club en la 
calle Alonso de Pineda, 1.
¿Cuál fue la motivación que te llevó a 
presentarte en la Junta Directiva?

Simplemente ayudar a mi Club y en concreto 
a la nueva Junta Directiva, que se presentaba 
con mucha ilusión en ese momento, liderada 
por Pepe Ferrer.

¿Recuerdas a qué problemas tuviste que 
enfrentarte cuando accediste a la presidencia?

La verdad es que tengo que decirte que 
no hubo problemas, Enrique Fernández de 
Bobadilla se mostró siempre colaborador, 
ayudándonos en todo lo que se le solicitaba. 
Incluso se nos ofreció quedarnos con el chalet 
del número 20 de Alonso de Pineda, por si no 
reuníamos el dinero para la construcción 
de la nueva sede social que como sabes 
estábamos obligados a construir antes de 10 
años, o de lo contrario los terrenos volvían a 
la urbanizadora.

¿Hubo alguna otra condición a cumplir a 
cambio de la venta de la parcela de 22.128 m2 

Logramos incluir en el plan 
urbanístico de Santa Clara 5.000 m2 
de superficie construida a cota cero.“

por el precio simbólico de 497.880 pesetas a 
la Urbanizadora Santa Clara, que es el precio 
resultante de multiplicar 22 pesetas por 
metro cuadrado?

Otra condición fue que el Club debía admitir 
durante 10 años de forma gratuita a los vecinos 
de la futura urbanización de Jardín 27 que se 
estaba construyendo en esos momentos. 
En las negociaciones nosotros como Junta 
directiva logramos que los futuros vecinos 
y socios del Club tuvieran que pagar 25.000 
pesetas más un numerus clausus para que de 
alguna forma la Junta directiva tuviera cierto 
control sobre la entrada de los nuevos socios.

Conseguisteis muy rápido cumplir con la 
condición de contar con una nueva sede 
social, 5 años antes del plazo.

Sí claro, llevábamos desde el inicio con las 
gestiones para poder llevarlo a cabo. Hasta 

MIGUEL ÁNGEL 
CUBILES
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el punto de no tirar el chiringuito de la piscina 
por si no lográbamos reunir el dinero, poder 
defender que esa era nuestra sede social.

¿Tuviste problemas para lograr que se 
aprobara el proyecto en la asamblea, y 
cuánto costó la nueva sede del Club?

Tengo que decirte que desde el inicio 
siempre conté con una magnífica oposición 
liderada por Fernando Villamir, sin embargo, 
siempre conté con el mayor respaldo de la 
masa social. La obra costó 30 millones de 
la época, que sufragamos entre todos los 
socios del Club.

¿Qué otras obras llevaste a cabo en el Club?

Adaptamos la llamada «Casita del Príncipe» 
como botiquín para el socorrista de la piscina, 
incluso yo personalmente aporté la camilla, 
que era necesaria.

Hicimos el nuevo chiringuito de la piscina 
y ampliamos en 1.700 m2 la superficie de 
césped para el recinto de la piscina. Y 
logramos incluir en el plan urbanístico 
de Santa Clara 5.000 m2 de superficie 
construida a cota cero, y distribuidos a lo 
largo de la parcela y que después he podido 
comprobar que han sido realmente útiles, 
quedando aún metros por construir.

Según he podido ver en la documentación, 
tuviste una larga disputa con el Ayuntamiento 
a costa de la parcela que había detrás del 
campo de fútbol, ¿nos puedes contar algo 
más sobre esta parcela?

Según la escritura del Club, la parcela está 
delimitada por calles y en este caso, por la 
calle Alvar Nuñez Cabeza de Vaca y por ello 
la incorporamos al Club. Sin embargo, el 
Ayuntamiento nos obligaba a mantener 6 
metros hasta la calle, y eso fue un litigio que 
mantuve mientras fui presidente. 

Es cierto Miguel Ángel, porque llegó hasta mi 
época en el año 2012, donde Juanjo Florido, 
en el relevo me comentó que según tenían 
entendido ellos, la parcela pertenecía a 
Urbanismo. Por ello, solicité la confirmación 
sobre la parcela en cuestión y al comprobar 
que efectivamente era viario público, fue 
cuando en el año 2015 logramos que se 
construyera un aparcamiento público.

Por último, me gustaría agradecer a todos los 
socios y miembros de mis juntas directivas 
así como a los trabajadores del club, el apoyo 
constante que tuve durante los 13 años que 
estuve al frente del Club_
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JUAN JOSÉ 
FLORIDO SÁNCHEZ

Conversación con Juan José Florido 
Sánchez, presidente entre los años 2009 
y 2012. Lo más importante de su mandato 
fue la construcción del proyecto América 
3 de renovación integral del Club, creando 
“el nuevo Club”.
¿Cuál fue la motivación que te llevó a presentarte en la 
Junta Directiva?

El Club se encontraba en una situación muy difícil en 
cuanto a Dirección, con una línea un tanto delicada y 
convulsa heredada en el tiempo. El Club vivía un punto 
de inflexión clave para su futuro, y aupado por un gran 
número de socios y amigos nos lanzamos al reto. Ya 
había formado parte de otras juntas directivas y tenía una 
idea de Club en donde creía que debía ser un lugar de 
encuentro donde se respirara un aire familiar y de amistad. 
Era quizás una idea un poco nostálgica, de mi niñez, pero 
que debe ser la fuente de inspiración 
que todos deberíamos de aportar a 
nuestro convivir. Las instalaciones del 
Club eran realmente deficientes, pero 
se suplían con la implicación y buen 
hacer de muchos socios y nosotros 
pusimos nuestro granito de arena.

¿Recuerdas a qué problemas tuviste 
que enfrentarte cuando accediste a la 
presidencia?

Cuando tomamos el relevo de la Junta 
Directiva anterior, tuvimos que retomar 
el proyecto de ejecución y realizar 

No dejamos ni un solo 
metro cuadrado sin tocar.“
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comparativa de ofertas en el mercado que se 
presentó a la Junta para su aprobación. Sin 
embargo, creo humildemente que logramos 
reconducir y aunamos en la candidatura 
primero a grandes personas, grandes amigos 
y excelentes profesionales, para abordar 
el gran reto que teníamos por delante. 
Antonio Murillo, como arquitecto, Fran Tapia 
como aparejador y Ramón Gallego como 
economista formaron un formidable equipo 
de personas de total confianza, no sólo para 
mí y el resto de la Junta, sino para toda la 
masa social del Club Santa Clara. Sin ellos no 
habría sido posible esta empresa.

Se abordaba una reforma integral del club, 
donde no dejamos ni un solo metro cuadrado 
sin tocar, nos encontramos con problemas 
de acometidas de agua que inicialmente 
no estaban contempladas en el proyecto, 
problemas de suministro de luz, siendo 
fundamental la colaboración de nuestro 
querido Pancho y muchos otros socios.

Al margen de la obra, que caminaba a su 
ritmo, quisimos que el Club mantuviera, en la 

medida de lo posible, una actividad lo más 
normalizada posible, y ahí jugaron papel 
crucial Marta Torralba y Javi Martin. Fueron 
capaces de gestionar y crear ambientes 
favorables para que el socio no se viera 
exiliado de su Club. 

Como sabes, sin sede social, nos vimos 
obligados a habilitar el kiosco como bar 
ambigú y poner una carpa, gracias a la ayuda 
de Enrique Díaz, que nos permitió que los más 
mayores pudieran seguir contando con un 
lugar de encuentro.

La piscina que no fue objeto del proyecto 
de obra, sin embargo, sí fue un foco de 
problemas, tuvimos que remodelar las 
playas y la depuradora, para adaptarla a la 
normativa en vigor, así como recrecer el fondo 
para evitar filtraciones.

Pasado el tiempo y desde tu punto de vista 
¿qué ha supuesto esta reforma para nuestro 
Club?

Pues te diré, fue un antes y un después. 
Pasamos de ser club humilde, con unas 
instalaciones muy limitadas y deficientes para 
el disfrute de sus socios, a un Club, para mí, 
líder en la ciudad de Sevilla.

La obra fue la base, el punto de partida, el inicio 
de lo que podía ser un bonito proyecto de Club, 
pero fue la Junta Directiva que nos relevó, la 
que con su buen hacer dotó de sentido a 
todo ese gran esfuerzo realizado por todos 
los socios y que vosotros conseguisteis dar 
respuesta a todas las solicitudes, peticiones y 
anhelos y llenar de VIDA el Club Santa Clara.

Verdaderamente, la parte más difícil y 
complicada de ese gran proyecto, no era dotar 
de zonas sociales e instalaciones deportivas 
que nunca antes el Club había tenido, sino 
dotar de vida social las edificaciones que se 
habían construido.

Quiero agradecer a todos los que de una forma 
u otra aportaron su granito de arena, a todos 
los que supieron “sufrir” el tiempo de ejecución 
del proyecto, al personal de mantenimiento, 
limpieza, conserjes y administración porque 
sin ellos tampoco habría sido posible, a los 
profesores de las actividades deportivas 
porque intentaron y consiguieron una 
normalidad, en definitiva, GRACIAS a todos_
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Faustino, como todos conocemos, capitán 
de la nave, piloto de un proyecto que ha 
convertido al Club Santa Clara en uno de 
los mejores clubes de Sevilla, es verdad, 
me encanta escuchar los comentarios de 
amigos que nos visitan y se quedan con la 
boca abierta, hoy me toca entrevistarte…
¿Quién es Faustino Escobar Romero?

A ver, me gustaría pensar que soy una persona normal, al 
que le gusta estar rodeado de mis amigos siempre. Casado 
desde hace 32 años con Rosa, una persona absolutamente 
excepcional y con dos hijas que se han criado en nuestro 
Club. No somos de Santa Clara de toda la vida, como les 
gusta decir orgullosamente a los santaclareños, nosotros 
llegamos en el año 2001 a este barrio, que elegimos al tener 
colegios, iglesia, club, calles estrechas y silencio como si de 
un pequeño pueblo se tratara. Me gustaría pensar que nos 
hemos convertido en santaclareños de adopción. 

¿Por qué Presidente del Club Santa Clara?

En el año 2012, entré a formar parte de la Junta directiva de 
Juan Florido, como vocal de Cultura, y tuve la suerte de vivir 
la inauguración del “nuevo Club”. A los dos meses la junta al 
pleno presentó su dimisión, y yo me encontré como se suele 
decir “compuesto y sin novia” y con una carpeta llena de 
proyectos pendientes. 

Precisamente tú, Javi Martin, tomando café, fuiste el primero 
que me dijiste que debía dar un paso adelante y liderar la 
nueva etapa. Me rodeé de amigos y grandes profesionales y 
en junio del 2012, dimos ese primer paso presentándonos a 
las elecciones de Junta Directiva.

FAUSTINO 
ESCOBAR ROMERO

Veo el club que me 
imaginé hace años.“ Por Javier Martín.
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¿Qué es necesario para ser Presidente de este 
Club?

No mucho, lo primero que diría sería no 
pensar en uno mismo, sino en la colectividad, 
pero con un proyecto claro y nítido, que hay 
que saber transmitir y que sea para todos, 
sin mirar más a un lado que a otro, y añadiría 
como circunstancial al cargo de Presidente, 
una dosis suficiente de paciencia, tesón y 
trabajo.

Cuando entras por el Club ¿ves el club que 
querías ver hace 12 años?

Hace 12 años el club fruto de una obra de 2 
años, y de unos años anteriores convulsos, 
estaba prácticamente vacío, con unas 
nuevas instalaciones que había que dotar 
de vida y ese fue nuestro primer objetivo. 
Hacer actividades que hicieran atractivo 
el Club a sus socios, por un lado, que no se 
fueran y que volvieran los que hacía tiempo 
que se marcharon. Desde un punto de vista 
objetivo, creo que ese primer reto con la 
ayuda de muchos socios lo conseguimos. 
Paralelamente fuimos creciendo en 
instalaciones para dotar al club de aquellas 
que no se hicieron en la reforma integral y 
que gracias al apoyo de todos logramos y sí, 
te puedo contestar, Javi, que al entrar hoy en 
el Club por esa fantástica entrada veo el Club 
que me imaginé hace años.

Sabemos de dónde venimos, ¿hacia dónde 
vamos?

Desde el punto de vista de instalaciones, con 
la reforma y ampliación del gimnasio de este 
verano, creo que lo que corresponde de ahora 
en adelante es mantener en perfecto estado 
todas y cada una de ellas, para que podamos 
disfrutarlas todos. En lo que respecta a las 
actividades tanto deportivas, como culturales 
y sociales, hay que continuar con el nivel de 
excelencia que creo tienen todas y cada una 
de ellas, y por supuesto seguir con la mente 
abierta a nuevas actividades que ayuden 
a diversificar el ocio de los socios, que en 
definitiva es a lo que nos dedicamos desde la 
Junta Directiva.

¿Club referente?

Sinceramente diría que sí, no ya sólo en el 
barrio de Santa Clara, sino en la ciudad, 

nuestro pequeño Club es referente en cómo 
una asociación de barrio se ha convertido 
en un Club con una calidad de servicios y 
actividades tanto para sus socios, como para 
la sociedad que lo rodea, al incluir entre sus 
valores la solidaridad, que se ha convertido 
en bandera que todos los socios llevamos 
con orgullo.

¿Cosas por hacer?

Siempre hay cosas por hacer y por mejorar, 
por destacar algunas en las que el Club 
debería centrarse en los próximos años, 
sería en mejorar aún más la calidad de sus 
servicios.

Háblame de tus equipos, qué importancia 
han tenido en todos estos años, no ahorres 
palabras, igual es el momento de dejar por 
escrito qué han significado para ti…

Difícil poder resumir al fantástico equipo 
humano que me ha acompañado estos años, 
pero haré todo lo posible, ya que sin todas 
y cada una de las personas con las que he 
trabajado no hubiera podido lograr hacer 
prácticamente nada.

La primera Junta Directiva, que estuvo 
formada por Enka, Teresa, Camilo, Manolo 
e Ignacio, tuvo el principal reto de sentar 
las bases del crecimiento que pocos años 
después se logró.

La segunda Junta Directiva, formada por 
Enka, Teresa, Ignacio, Mar, Silvia, Aurora 
y Claudio, tuvo como principal reto el 
aumento exponencial de las actividades, 
especialmente en algunas instalaciones 
nuevas como el salón, el parque infantil, el 
restaurante, así como la renovación íntegral 
de los estatutos adaptando estos a las 
necesidades de un Club moderno.

A la Junta Directiva actual, formada por Enka, 
Teresa, Mar, Marga, Sergio, Claudio e Iván, le 
tocó podemos decir “gestionar el éxito”, cerrar 
el Club a la entrada de nuevos socios para 
no saturarlo, por un lado con la construcción 
de nuevas instalaciones (pabellón, edificios 
múltiples, pistas de tenis, piscinas) y por otro 
enfrentarnos a una pandemia, donde pudimos 
sacar lo mejor de todos los socios, con la 
fabricación de más de 60.000 mascarillas.
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Al margen de los equipos oficiales, de 
Directivos, estoy muy orgulloso del amplio 
equipo de amigos y colaboradores, que, a 
lo largo de estos años, me han ayudado en 
temas muy concretos y específicos, como 
Carmen, Reyes, Baquet, David, Tom, Enrique, 
Marta, Ale, Antonio, Alfonso, Ricard, Javi, Javier, 
Juan Luis, Mª Luz, Cristina, María, y Hugo. Para 
todos y cada uno de ellos sólo tengo palabras 
de agradecimiento, junto con otros socios 
colaboradores ya fallecidos, pero igualmente 
importantes como Carmen, Herta y Juan 
Carlos.

Estos equipos de personas, no están 
completos si no cito a los trabajadores del 
Club esenciales, para el día a día, como son 
Kiko, Yolanda, Rafa, Jóse, Isi y Antonio, así 
como a todos y cada uno de los monitores 
de escuelas deportivas y al resto de 
trabajadores de empresas que prestan sus 
servicios en el Club.

El alma de tu Club, eso que no se ve, pero 
que nos hace diferentes, descríbeme cómo 
es para ti esa alma, ¿qué nos diferencia de 
otros clubes?

El alma del socio del Club Santa Clara y que es 
el factor diferencial respecto al resto de clubes, 
creo que es el hecho de pertenencia a su club 
y por extensión a su barrio; aquí los socios, 
entran y salen del mismo varias veces al día, 
van y vienen de sus casas, practican su deporte 
preferido, charlan con sus amigos, es el lugar 
de encuentro entre las distintas generaciones 
de socios que lo componemos, tratan al Club 

como una extensión de sus propias casas, esa 
es la auténtica alma del Club.

No te voy a preguntar por edificios, 
inversiones… que los hay y mucho, los metros 
cuadrados construidos de nuestro Club no 
son ni por asomo los que hace 12 años, aún 
con el proyecto de remodelación. Creo que 
has conseguido como motor incansable que 
eres, que los socios quieran ir a su Club, que 
estemos orgullosos del Club que tenemos, has 
traído vida, ¿hasta cuándo Faustino Escobar?

La verdad, Javi, es que me haces sonrojar 
con tus palabras, he intentado hacer lo mejor 
que sé, con aciertos y también con errores, 
pero con el único objetivo de hacer lo mejor 
para el conjunto de socios. La continuidad 
dependerá de los socios que son los que 
tienen la última palabra.

Has marcado una etapa, de las mejores de 
nuestro Club. Te quiero dar las gracias como 
socio, por todas las horas que has dedicado 
a una idea con alma, al Club Santa Clara; te 
quiero dar las gracias también como amigo, 
por haber contado conmigo tantas veces.       
Y te dejo que digas lo que quieras para cerrar 
esta entrevista.

Solo me queda añadir que siento un profundo 
orgullo por el Club Santa Clara, que entre todos 
hemos logrado construir, y creo que en este 
año que cumplimos 50 años hemos intentado 
hacer visibles los valores de los socios que 
lo componen, así como un justo homenaje a 
aquellos que lo han hecho posible_

https://www.mercasevilla.com
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Con motivo de la celebración de los 50 años de la 
fundación del Club Santa Clara he sido invitado por 
Faustino Escobar a transmitir, desde mi experiencia, 
la que fue la mayor transformación realizada en las 
instalaciones con las obras de reforma integral que se 
acometieron entre los años 2006 y 2012.
Haciendo un repaso cronológico, en la gestión y ejecución de las diferentes 
fases trabajaron todas las Juntas que temporalmente dirigieron el Club 
durante el proceso.

El germen se produjo durante la Junta presidida por Miguel Máñez, desde 
la que se promovió la reforma integral del club partiendo de un programa 
de necesidades en el que colaboré con Javier Martín y una valoración 
económica de las posibilidades financieras del Club para acometerlas, 
fijando el importe de las obras y cuota para financiarlas.

Definidas las bases, se aprobó en asamblea por los socios y se 
convocó un concurso de ideas que concluyó con la adjudicación a 
la propuesta ganadora, cuyo lema América 3 firmaba el arquitecto D. 
Jorge Peña Martín. 

Por Antonio Murillo.

NUEVAS 
INSTALACIONES 
DEL CLUB

Hicieron posible que la obra conviviese 
con el funcionamiento diario del Club.“
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Posteriormente, durante el mandato de la Junta presidida por Zoilo Pazos, se 
desarrolló el Proyecto partiendo de las bases e idea original ganadora del 
concurso, para lo que se tuvo el apoyo técnico de Juan Emilio Ballesteros, socio 
e integrante de dicha Junta.

Tras el relevo de la Junta a la presidida por Juan José Florido, nos incorporamos 
el grupo que finalmente llevaríamos a término el Proyecto, Francisco Tapia 
y yo en las cuestiones técnicas, Ramón Gallego en lo referente a temas 
económicos y Marta Torralba, Javier Martín y el propio Juan Florido, que 
sumadas a sus tareas de presidente, hicieron posible que la obra 
conviviese con el funcionamiento diario del Club, que se 
mantuvo abierto gracias también a la inestimable 
ayuda de Yolanda desde la administración, 
facilitando la tramitación de toda la documentación 
generada, sumada a sus quehaceres diarios.

Nuestra principal labor en estos años de mandato 
sería la de terminar de desarrollar el proyecto y llevarlo 
a su ejecución, marcando al equipo técnico redactor 
las pautas a seguir en el cumplimiento del programa 
y presupuesto del que disponíamos para tal fin. 
Fue de gran ayuda en esas relaciones Jose Manuel 
Baquet, socio del Club y colaborador del estudio, que 
sirvió de enlace en la transmisión de necesidades e 
hizo muy fluidas las conversaciones, principalmente 
técnicas, durante la fase de redacción del proyecto.

El extenso programa contenía actuaciones en dos 
de los edificios existentes del Club, sede social-bar-
restaurante y edificio deportivo-vestuarios, así como 
una nueva edificación que albergaría las actividades 
deportivas de interior, dos pistas de pádel y 
actuaciones de urbanización que rehabilitaban la 
pista polideportiva existente.

Tras la finalización del Proyecto Técnico (Básico y 
de Ejecución) comenzó la muy compleja tarea 
de adjudicación de las obras, realizándose un 
estudio comparativo de todas las ofertas y nueva 
presentación en Asamblea para su aprobación 
y adjudicación definitiva a Constructora San 
José, con la oferta económica más ajustada. 
A mediados de 2010 se iniciaron las obras, 
comenzando con demoliciones y continuando con 
urbanización y construcciones de nueva planta.

Sin extenderme, he de expresar la dificultad y 
situaciones adversas vividas durante la ejecución, 
pues a las partidas del proyecto hubo que sumar 
las surgidas en el capítulo de urbanización/
instalaciones, debido a su antigüedad y deficiente 
ejecución-mantenimiento. 
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Todo ello conllevó la realización de un gran esfuerzo 
de todas las personas implicadas en este proceso 
(Dirección Técnica, Empresa Contratista, Junta 
Directiva y socios colaboradores como Pancho 
Jiménez, que ayudó en gran medida) y una 
dedicación plena para su resolución.

Llegamos a la finalización de obras durante 2012, 
con el cierre económico y entrega de las mismas 
al Club por parte de Constructora San José, que 
con la profesionalidad de su Jefe de Obras, Jesús 
Alba y su delegado, Enrique Casado, y tras no 
pocos y acalorados debates durante el cierre, 
nos hicieron entrega de unas instalaciones de 
calidad y cumpliendo el presupuesto estimado 
desde el inicio de las obras, para lo que la 
propia empresa hizo también un gran esfuerzo 
que quiero agradecer desde estas líneas.

Seguro que me olvido alguien importante 
en todo el proceso, que ruego me perdone 

y se sienta reconocido, pues voy perdiendo 
la memoria con la edad pero nunca mi 
agradecimiento a todo aquel que nos ayudó a 
llevar a buen término toda esta gran empresa 
en la que un día nos embarcamos todos los 
socios del Club y para la que confiaron en 
los que durante una etapa de nuestras vidas, 
dedicamos nuestro tiempo y el de nuestras 
familias a nuestro querido Club Santa Clara.

El testigo para dotar de vida a todas esas 
nuevas instalaciones lo recogió Faustino 
Escobar y su nueva Junta tras nuestra 
salida, dando un nuevo impulso a infinidad 
de actividades deportivas, culturales, 
solidarias y sociales, que han mantenido 
el Club en evolución y transformación, 

complementando las instalaciones heredadas 
con nuevas iniciativas (campo y vestuarios de fútbol 7, 

salón multiusos, pista de pádel, edificio complementario de 
almacén y salas de estudio, nuevos accesos…). Esto ha llevado a la 

institución al punto actual, que bajo mi punto de vista se encuentra en 
uno de sus mejores momentos desde su creación gracias a todas y cada una 

de las personas que han contribuido a ello con su esfuerzo y dedicación o haciendo 
uso y vida del mismo.

Me despido, agradeciendo a Juan José Florido y mis compañeros de Junta la confianza que 
depositaron en mí y a la actual Junta, por darme la oportunidad de escribir este artículo 
y por la celebración del 50 Aniversario que tanto reconocimiento está trasladando a las 
personas que han sido parte importante en la historia del Club_
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Todo comenzó en el año 2012, con 
unos pocos niños y padres que 
veníamos al Club y que gracias al 
boca a boca conseguimos formar 
varios equipos para crear un 
interclub de fútbol con Hábitat. 
Viendo la ilusión de los niños, sentimos la 
necesidad de que aquel proyecto conocido 
como América 3 se terminara contemplando 
un campo de fútbol 7. Pero si queríamos que 
los niños lo disfrutaran tenía que ser atractivo 
y, gracias a la participación, lo que parecía 
un sueño comenzó a hacerse realidad. 
Queríamos un campo de fútbol de césped 
artificial en lugar de albero, como estaba 
previsto, y ello suponía una mayor inversión.

Se incorporaba una nueva generación de 
socios a nuestro Club que comenzaron a 
jugar en el campo de fútbol sala. Encabezada 
por Sergio López, Nacho García, Alejandro 
García y David Calvo, junto con varios socios 
colaboradores, se inició una exitosa recogida 
de firmas para apoyar el campo de Fútbol 7. 
En equipos como Los Gorilas y Los Chanclas 
se encontraban las personas fundamentales 
de este proyecto.

Lo que empezó como una propuesta informal 
en el chiringuito de la piscina por un grupo 
de socios amantes del fútbol, terminó siendo 
un proyecto que fue creciendo gracias a la 
ayuda de la Junta Directiva y la implicación 
personal del Presidente en el proyecto, que 
desde el primer momento nos apoyó en todo 
lo que se le pedía.

Quedaba lo más complicado, la aprobación 
por los socios en Asamblea de este ilusionante 
proyecto. Para ello, se presentó en una 
asamblea informativa dividido en tres partes: 
la económica, el plan de ejecución y el de 
explotación. Fue magistralmente presentado 
por Nacho García. La asamblea extraordinaria 
convocada para la construcción del campo 
estuvo respaldada ampliamente por los socios, 
que aprobaron la entrada extraordinaria de 
35 nuevos socios de fuera de Santa Clara, 
que aportaron los fondos necesarios para la 
construcción no solo del campo de fútbol, sino 
además de la nueva pista de pádel que sería 
la cuarta y el nuevo camino necesario para 
conectar el campo de fútbol y el gimnasio con 
el resto del Club.

La obra comenzó en febrero del 2015 y fue 
poco a poco cogiendo forma. En una mañana 
colocamos el césped que mejoró el aspecto de 
las instalaciones del Club, los niños pasaban 
por allí deseando meterse para jugar, hasta 
que por fin se colocaron las porterías.

Salió adelante con la difícil tarea de no 
presentar variaciones, Aquí me gustaría 
mencionar a Javi Gea y a Victor Aldayturriaga, 
que ofrecieron una gran colaboración dentro 
de la ejecución. Logramos inaugurarlo con el 
Alcalde de Sevilla en junio de 2015.

Lo habíamos conseguido entre todos y estoy 
enormemente agradecido. A partir de ahí 
se organizaron las ligas, los mundialitos en 
verano, la escuela de fútbol, la gimnasia en 
pandemia y espero que muchas cosas más_

EL CAMPO DE FÚTBOL
Lo que empezó como una propuesta 
informal en el chiringuito de la 
piscina… terminó siendo un Proyecto.

Por David Calvo.
“
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Vivir en una ciudad no siempre es fácil. Los que 
tenemos la suerte de vivir en barrios con zonas 
ajardinadas somos muy conscientes de la 
importancia que el “verde” tiene en nuestras vidas y 
estar rodeados de naturaleza nos permite disfrutar 
de muchos beneficios que desgraciadamente otros 
no tienen. La belleza, el confort climático, un aire 
más limpio, espacios amables, etc. son sólo algunos 
ejemplos de cuánto nos brindan los jardines que 
nos rodean. Intenten imaginar nuestro Club sin 
ninguno de los elementos vegetales con los que 
ahora cuenta. Difícil imaginar, ¿verdad?

La transformación que ha sufrido la jardinería del Club 
en los últimos años ha servido para conferir un estilo 
paisajístico uniforme a los espacios ajardinados, 
carentes de unidad hasta ese momento. Debe 
entenderse como un esfuerzo que todos hemos 
realizado para mejorar en nuestra calidad de vida. 
La base del diseño de las nuevas zonas ajardinadas 
ha optado por la creación de jardines resilientes 
y sostenibles en cuanto a recursos, minimizando 
las labores de mantenimiento y evitando la 
renovación continua de la vegetación. El aumento 
de biodiversidad a través de la incorporación de 
nuevas especies ha conferido al jardín riqueza 
ecológica y paisajística, propiciando así la aparición 
de fauna beneficiosa asociada. En muchos casos los 
parterres han sido acolchados con corteza de pino 
triturada y vestidos con vegetación en su mayoría 
de carácter perenne, capaces de adaptarse a las 
condiciones físicas de su emplazamiento. 

Además, se han incorporado numerosos árboles de 
sombra especialmente en las praderas de la piscina, 
pabellón y cafetería, con especies como Tipuana tipu 
(tipuana), Fraxinus excelsior (fresno), Celtis australis 
(almez) y Albizia julibrissin (acacia de Constantinopla). 

En la nueva entrada, contamos con arbustos de 
portes arquitectónicos e interesantes por sus hojas 
o floración como Nandina doméstica, Photinia Red 
Robin, Ruellia equisetiformis, Pittosporum Nana 
y herbáceas tapizantes y pequeñas matas con 
portes y floraciones interesantes a lo largo del año, 
como Gaura, Tulbaghia, Lavandula, Centranthus, 
Origanum, Salvias, Stipa, etc.

Destacamos también el pequeño jardín que 
acompaña al pabellón plantado con varios arbustos 
de Vitex trifolia Purpurea, pitósporo Nana y tapizantes 
que nos regala una amplia floración de Lantana 
montevidensis. Y no debemos olvidar ese camino 
florido que nos acompaña hasta el gimnasio, 
coronado por gauras y la hierba de San Jorge_

LOS 
JARDINES
La base del diseño de las 
nuevas zonas ajardinadas 
ha optado por la creación 
de jardines resilientes y 
sostenibles en cuanto a 
recursos, minimizando las 
labores de mantenimiento 
y evitando la renovación 
continua de la vegetación. 

Por María Soler.
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La construcción del barrio de 
Santa Clara tiene su origen en el 
acuerdo firmado, en los años 50, 
por los gobiernos norteamericano 
y español -“Pactos de Madrid de 
1953”- donde se estableció, por 
una parte, que España permitiría la 
construcción o ampliación de las 
bases aéreas de Torrejón de Ardoz 
(Madrid), Zaragoza, Morón y San 
Pablo (Sevilla), además de la base 
aeronaval de Rota, y por otro lado, 
Estados Unidos prestaría a nuestro 
país apoyo militar y económico. 
La inminente afluencia de cientos de pilotos, 
oficiales y otro personal que operaría en estas 
bases, sin mencionar a las esposas, hijos y 
familiares que traerían consigo, hizo que la 
USAF -acrónimo de United States Air Force, en 
español Fuerzas Aéreas de Estados Unidos- 
convocara un concurso en febrero de 1956 
para el diseño de cuatro barrios residenciales, 
para uso exclusivo del personal USAF, en 
zonas cercanas a los emplazamientos de 
dichas bases aéreas. 

Estos barrios, para los que se deseaba un 
entorno residencial lo más parecido al que 
disfrutaban en su país de origen, y que, 
asimismo, fuesen muy controlados desde 
el punto de vista de la seguridad, no iban a 

APUNTES SOBRE LA 
GÉNESIS DE «SANTA 
CLARA GARDEN CITY»
Por Miguel Núñez Barragán.
Arquitecto. Socio 862 Club Santa Clara
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ser propiedad de la USAF; el programa del 
concurso estipulaba que el terreno y los 
edificios serían financiados, construidos y 
propiedad de un consorcio español que, 
a su vez, los arrendaría a la USAF por un 
periodo inicial de 7 años, abierto a renovación 
o rescisión. 

Al citado concurso de diseño se presentaron 
una docena de propuestas, y ya, de entrada, 
una de ellas fue considerada como favorita 
con respecto al resto, por estar encabezada 
por un notable arquitecto, Richard J. Neutra, 
ya entonces uno de los maestros más 
importantes del Movimiento Moderno, 
contemporáneo de otras grandes figuras 
internacionales como Le Corbusier, Gropius, 
Mies van der Rohe, Lloyd Wright, etc. 

Neutra, junto a su hijo Dion recién titulado 
por entonces, fue invitado a participar en 
el concurso por mediación del español 
Julián Laguna Serrano, también arquitecto 
y funcionario del Ministerio de Hacienda, 
personaje muy introducido y conocedor de 
las interioridades del régimen de Franco: no en 
vano “disfrutaba” de la distinción de caballero 
mutilado, además de ser procurador en 
Cortes. Laguna Serrano había organizado una 
joint venture conformada por la constructora 
Agroman, la inmobiliaria Alcazamsa -unión de 
El Alcázar, la promotora propiedad de Julián 
Laguna y Construcciones AMSA- y el Banco 
Español de Crédito como entidad financiera. 
Entre este equipo encabezado por Neutra, y 
formado por más de cuarenta arquitectos e 
ingenieros españoles, cabe destacar a M.A. 
Ruiz Larrea, A. Perpiñá, F. Faci, F. Barandarián, T. 
Anasagasti y F. Redón, entre otros. 

La propuesta inicial del diseño de “Santa 
Clara” -aún no se le había bautizado con esa 
denominación-, no se encontraba en su actual 
ubicación. La zona elegida para el desarrollo 
urbanístico del concurso se situaba más al 
Sur, en las proximidades de la carretera de 
Utrera: concretamente en los aledaños de los 
terrenos de la Ciudad Deportiva del Sevilla F.C. 
y la barriada de Montequinto. 

Ya sea por la concepción urbanística del 
maestro Neutra, o por lo ya comentado de 
garantizar un diseño residencial acorde 
con el american way of life -modo de vida 
americano-, la solución presentada por el 

equipo era congruente con el ideal suburbano 
de ciudades residenciales americanas de 
baja densidad, trazadas según un esquema 
de circulación perimetral y penetraciones 
en calles sin salida, alojando en su interior 
grandes áreas de esparcimiento y servicios 
comunitarios. 

A pesar de la ventaja inicial de una propuesta 
como la patrocinada por una figura de talla 
mundial como Richard J. Neutra, el concurso 
se les escapó, y fue ganado por un equipo 
español constituido por los arquitectos 
Luis Laorga y José López Zanón, con la 
colaboración del arquitecto californiano 
Earnest Kump que, en palabras del frustrado 
y desilusionado Neutra, «presume de ser 
alumno y admirador mío». 

Final y definitivamente, el montante 
total de las viviendas se dividió en dos 
grupos: Zaragoza y Torrejón al denominado 
“Royal Oaks” -con proyecto del equipo 
Kump/Laorga/Zenón- y Morón y Sevilla al 
denominado “Sevilla-Jerez Financial Group”, 
de dudosa autoría. Parece ser que en ese 
momento se abre camino el cambio de 
ubicación por el actual de Santa Clara, 
merced al ofrecimiento y negociación de 
la familia Fernández de Bobadilla con el 
mando de la USAF. El diseño definitivo de 
la urbanización -que realiza Agroman con 
una subcontrata de la familia Bobadilla- 
mantiene, no obstante, un esquema en plena 
deuda con las garden city americanas, señal 
inequívoca de que la huella e influencia de 
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Neutra acabó abriéndose paso entre todos 
los profesionales participantes. A partir de 
una glorieta tangente a la actual avenida de 
Kansas City -la Glorieta Fuerte Navidad- se 
trazan diferentes calles que prescinden de la 
terminación en fondo de saco, proyectándose 
una red más intercomunicada con un 
diseño mayoritariamente curvo y vocación 
paisajística. La urbanización se complementa 
con grandes zonas abiertas para uso 
recreativo -los ball field- actualmente 
ocupadas por el Centro Comercial, el colegio 
público Santa Clara y el parque, además 
de una escuela de enseñanza primaria -la 
“school” rotulada en el plano azulejo de la 
glorieta antecitada-, que luego se transformó, 
más ampliado y modernizado, en el colegio 
San Agustín. 

La barriada se extendió, en principio, 
sobre un terreno de 70 hectáreas, 
levantándose cerca de 500 viviendas de 
distintas tipologías: exentas, pareadas, 
adosadas, dúplex con galería, etc., y con 
una marcada jerarquización castrense a la 
medida de la graduación militar ostentada 
por sus residentes, que las ocuparon hasta 
el año 1970. La formalización exterior de las 
construcciones, se alejó de los principios 
del Movimiento Moderno -ligereza, cubiertas 
planas, transparencia, horizontalidad, etc.- 
abogando por una imagen populista más 
propia del ambiente local, perdiéndose la 
oportunidad, a juicio del que suscribe, de haber 
dispuesto de una colonia residencial tal como 
la Werkbund de Viena (Austria) o la Weissenhof 
de Stuttgart (Alemania) -edificadas décadas 
atrás- y que hoy día constituyen joyas 
indiscutibles de la arquitectura mundial. Pero 
eso es otra historia…_

https://www.etalentum.com
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En mayo de 2019 Fernando Gómez Bustillo (DEP) y 
Agustín de la Quintana, socios del Club Santa Clara, 
contactaron con ella para que les contara la historia 
y anécdotas de la creación de la Urbanización.
María Luisa, cuéntanos algo de tu familia.

Mi padre, Enrique Fernández de Bobadilla Ragel, pertenecía a la familia 
propietaria de Bodegas Bobadilla. Él se encargaba de comercializar 
los vinos en América. 

MARÍA LUISA
FERNÁNDEZ DE BOBADILLA
GONZÁLEZ-ABREU

Los nombres de las calles 
se los pusimos entre los 
hermanos para que los 
americanos supieran quiénes 
les habían conquistado.

“
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En unos de esos viajes a América coincidió 
con María de los Ángeles González-Abreu y 
Silva, nacida en Santa Clara (Cuba). La familia 
de ella poseía varios ingenios, haciendas 
donde se procesaba la caña de azúcar. Se 
casaron y se fueron a vivir a Cuba. Tuvieron 
7 hijos: los tres mayores nacieron allí, los tres 
pequeños son jerezanos y Vicente nació en 
San Sebastián.

Mis padres se arruinaron por la Gran Depresión 
del 29, se vinieron a Jerez y vendieron su 
participación en las Bodegas Bobadilla para 
invertir en la Urbanizadora Santa Clara.

Viendo los apellidos de tu madre, ¿tienes algo 
que ver con Rafael González de Abreu?

Sí, era mi tío, Vizconde de los Remedios, y por 
él se le dio nombre a la Plaza de Cuba. Fundó 
el Instituto Hispano Cubano en Sevilla en 1928.

¿Dé dónde viene el nombre de nuestro barrio?

Nuestro barrio se llama Santa Clara de Cuba 
porque es la ciudad donde nació mi madre.

¿Qué fue lo que se encontró tu padre cuando 
llegó al actual Barrio de Santa Clara?

Pues se encontró una finca de arroz y un 
proyecto de ferrocarril que la atravesaba. Mi 
padre llegó a un acuerdo con los propietarios 
de la finca: si conseguía desviar el ferrocarril 
y la concesión de los americanos, se la 
compraba.

Y lo consiguió.

Sí. Mi padre, a través de la Cámara de 
Comercio Americana, se enteró de que los 
americanos querían crear dos Hauser en 
España. Uno cerca de la Base de Morón y 
otro cerca de Barajas. Tanteó en Madrid si los 
americanos se querían instalar en Sevilla, y les 
ofreció los terrenos actuales. 

El proyecto lo acomete desde un principio la 
Urbanizadora Santa Clara

Efectivamente. En el año 1957 procede a la 
compra, división y agrupación de diversas 
fincas: Cortijo Calonge y Ramírez, Redondelas, 
Sabayuela, Buena Esperanza y Huerta de los 
Ingleses, dando lugar, y mediante escrituras 
de fecha 11 de diciembre de 1957, a una finca 
de 80 hectáreas.
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¿Cómo eran esas casas?

Los modelos de las casas eran distintos de 
los de Encinar de los Reyes, de Madrid. Los 
arquitectos las diseñaron con estilo andaluz. 
Y no tienen nada que ver con las de Rota. Rota 
fue posterior.

¿Qué nos dices de la forma de Santa Clara?

Pues que tiene forma de revólver, donde la 
punta del cañón es la Glorieta Fuerte Navidad, 
el gatillo lo que hoy es Jardín 27 y la culata 
correspondería al actual Club Social.

¿Y el nombre de las calles?

La urbanización se llamaba «Garden City 
Santa Clara», y los nombres de las calles se 
los pusimos entre los hermanos para que 
los americanos supieran quiénes les habían 
conquistado. Se mantuvieron cuando en 1967 
se procedió a rotular las calles y han llegado 
hasta nuestros días.

Como mi padre vendió las acciones de 
Bobadilla y mi hermano Enrique se quedó sin 
trabajo, lo nombró Gerente de la Inmobiliaria 
Santa Clara, pero la plaza Enrique Fernández 
de Bobadilla lleva su nombre por mi padre, no 
por mi hermano.

¿Recuerdas alguna anécdota especial?

El único edificio religioso que existía era 
el actual Colegio San Agustín, donde se 
oficiaban misas católicas y protestantes, 
según las creencias, así que mi madre exigió 
que se construyera una parroquia y dio como 
regalo un cuadro de Valdés Leal.

También recuerdo como algo curioso que 
los árboles tenían raíces pivotantes para que 
crecieran vertical y no horizontalmente. Todas 
las parcelas tenían un Arce.

Y la anécdota más simpática fue la cara de mi 
padre cuando se enteró de que había llegado 
a un acuerdo con la Cruz del Campo y yo 
era la encargada de vender la cerveza a los 
americanos_

¿Cómo se inició la construcción del barrio?

Mi padre era muy amigo de Raimundo 
Fernández Cuesta, fundador de la Falange 
con José Antonio. Una de sus hijas estaba 
casada con un arquitecto que tenía dos 
socios que fueron los que se encargaron del 
proyecto. Estos a su vez eran amigos de la 
constructora Tierra y Hormigones, artífice 
de la construcción de unos 500 chalets, 
con amplias zonas verdes. Recuerdo que mi 
hermano Rafael estaba todos los días con 
los constructores y éstos le regalaron una de 
las casas.

El estado americano pagaba la construcción 
y el mantenimiento de la Urbanización.

Efectivamente. Pero no había apenas relación 
con los americanos, sólo a través de una 
oficina donde los americanos iban a dar parte 
de las incidencias que tenían en sus casas.
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Son recuerdos de mi infancia el buzón rojo de los 
americanos, los badenes recién puestos, los setos 
recién plantados y los pinchos en un poste en 
cada puerta, donde colgábamos la basura hasta 
que venían a recogerla en algún momento de la 
semana...
Recuerdo al lechero con su furgoneta y mi madre avisándome 
«niña, sal y compra un par de bolsas de leche», leche fresca del día, 
mientras yo perseguía a algún zapatero de color naranja en mi jardín, 
esas libélulas mágicas de Santa Clara que nunca más he vuelto a ver, 
quizás las extinguimos los niños del barrio cortándoles las alas para 
que no pudieran volar...

Recuerdo al varillero, al maquillador con su maletín y su pelo 
engominado, al del puesto de chuches ambulante, al afilador, al 
desconocido y temible hombre manco en bicicleta con su rostro 
mortecino…

RECUERDOS 
DE LA PLACITA
Por Silvia Morata.

https://booksy.com/es-es/100099_barberclub-sevilla_barberia_29971_sevilla
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La casa de Laura y Chiqui donde nos 
planchábamos el pelo, para rizárnoslo y 
escuchábamos los Boom! en vinilo. El jardín 
de la casa de Rocío donde jugábamos                
al criquet. 

Todos entrábamos en todas las casas, sin 
preguntar, porque todas las puertas estaban 
abiertas, los jardines rebosaban vida, 
juguetes, monopatines, cuando no había 
puertas de garaje y todo estaba a la vista. 
Tantas bicis robadas...

El autobús 50, que paraba en la puerta de 
mi casa. Allí quedaba con mis amigas Lucía 
y Cristina Pérez en pleno verano para ir al 
Antojos del Corte Inglés a pasar las tardes 
plomizas de agosto con el fresquito del gran 
almacén porque en casa no teníamos aún 
aire acondicionado...

Recuerdo las tardes de sol abrasador en las 
que teníamos que atravesar la explanada del 
ahorcado, del follow me… ;)  para llegar a la 
piscina andando o en bici. 

Las clases de sevillanas con Lina en el club, 
que era un chalé de dos plantas donde 
además muchas tardes había guiñol para los 
más peques y mi hermana Cristina celebró 
su comunión. Las clases de tenis con Toribio 
y con Guillermo. Y luego mis partidos con Javi 
Villanueva en la liga del club. Sí, Javi, perdona 
por aquel partido de la final al que no pude 
acudir y que aún me reprochas….

Recuerdo cómo cada domingo acompañaba 
a mi madre al club por las tardes para llamar 
a mis abuelos. «Silvia, vente que tengo una 
conferencia con la abuelita Amparín» Y allí 
llegábamos, lloviera o hiciera calor, para 
hablar con los abuelos desde un teléfono gris 
de mesa con una rueda con números y el 
conserje nos avisaba: «Ahora puede marcar, 
señora», para saber cómo andaban todos por 
Valencia. 

Me paro y pienso que llevo 50 años en este 
barrio, con idas y venidas… y que me faltan 
renglones para agradecerle a mis padres 
haber elegido Santa Clara como forma de 
vida, por habernos regalado la oportunidad 
de convertirnos en tres muchachitas con una 
infancia feliz, tranquila y despreocupada_

A las madres que todo lo gestionaban: las 
fiestas de disfraces, las paellas en la placita, 
los intercambios de ropa entre las vecinas, los 
trajes de flamenca prestados entre todas…

Las tardes en el pozo, ¿quién saldrá hoy a 
jugar? al cielo cielo voy, al conejo de la suerte, 
a poli/ládron (sí, con acento en la a), a la lima.

El salón de Jaime y Lolo, donde vi por primera 
vez la peli Los Gremlis, aterrorizada de miedo. 
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https://inmoactua.es
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AA.VV. SANTA CLARA DE CUBA
que este se ocupara de mejorarlo. Fueron 
muchas las luchas consiguiendo algunas 
mejoras como adecentamiento del parque 
Santa Clara, reparación del azulejo de entrada 
al barrio, entrada del autobús B3, etc.

Destacamos de este periodo la concesión 
de la caseta de feria que le cedimos al Club 
para su gestión, el semáforo a la salida de la 
avenida Kansas City, el colegio público Santa 
Clara fue una intensa lucha hasta conseguirlo, 
la organización de eventos tales como: velás, 
títeres, conciertos, coros, etc.

En estos últimos años hemos creado con la 
ayuda del club una Plataforma vecinal que 
incluye AMPAS y comunidades de propietarios 
y vecinos. Con esta hemos realizado acciones 
y proyectos así como reivindicaciones con las 
autoridades municipales.

Destacamos también nuestra participación 
en las Juntas Municipales de Distrito así 
como en el Plan mejora tu barrio. A través 
de estos mecanismos hemos conseguido 
algunas mejoras como: aparcamiento en la 
plaza Fray Junípero Serra, caminos escolares 
hacia los colegios Santo Ángel y Agustinos, 
reurbanización integral de la calle Carabela la 
Pinta, charlas-coloquio en colaboración con 
el Club, el Día del Vecino.

Aunque se han conseguido mejoras 
importantes aún nos quedan muchas otras 
pendientes, especialmente en: urbanismo, 
parques y jardines y limpieza; seguridad vial: 
acerados, asfaltado, para que podamos 
caminar con seguridad por nuestras calles; 
mantener una verdadera ciudad jardín con 
la custodia de la gran masa arbórea que 
tenemos en nuestro barrio.

Animamos a todos los vecinos a participar 
activamente en nuestra Asociación, ya 
que cuanto más grande y activa sea esta 
conseguiremos mejores logros. Pueden 
enviarnos sus sugerencias, preguntas o 
por cualquier otro motivo a nuestro email 
avsantaclara@gmail.com_

Ahora, al igual que el Club Santa Clara, 
celebramos el 50 aniversario. Desde el 
principio ha estado luchando y defendiendo 
las necesidades del barrio.

Al principio defendió las reivindicaciones de 
los vecinos con Urbanizadora Santa Clara 
para lograr mejorar las instalaciones de las 
casas donde vivían, heredadas del ejército 
americano de la base de Morón: mejora 
de las instalaciones eléctricas, calderas de 
calefacción, basuras en el campo de baseball, 
así como problemas de inseguridad vial. En 
este sentido se hizo la “operación solidaridad” 
en la que participamos muchos vecinos en la 
ejecución de badenes y puesta de chinchetas 
de frenado para los vehículos.

Reseñamos que en los años 70 del siglo pasado 
había que pedir permiso al gobernador civil 
para cualquier tipo de reuniones, lo cual 
contrasta con la gran actividad social y 
trabajo de la junta directiva de la asociación.

Una vez que el barrio fue recepcionado 
por el Ayuntamiento, en 1979, nuestras 
reivindicaciones se centraron en conseguir 

Esta asociación 
es la más antigua 
de Sevilla y la 
segunda de España, 
habiéndose inscrito 
en el registro      
de asociaciones     
el 15/II/1974.

“
Por Manuela Cañadas, 
presidenta, en nombre 
de la Junta Directiva.
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EL COLEGIO 
SAN AGUSTÍN  
SE VIENE A 
SANTA
CLARA

un chaval por aquel entonces. Entusiasta 
con el barrio y con el Club, del cual formó 
parte como socio fundador, estaba seguro 
que se podría reabrir el Colegio. No fue fácil, 
convencer y gestionar, su iniciativa fue 
apoyada por D. Enrique Fernandez Bobadilla y 
D. Jose Prieto, la Urbanizadora Santa Clara vio 
una gran oportunidad en ello. Lo primero era 
conseguir de la autoridad militar americana, 
responsable de la construcción del colegio, 
la transferencia de las instalaciones a la 
Urbanizadora, propietaria del terreno. Así que, 
Paco Tapia, como le llamaban todos, pidió 
a D. António García vecino y trabajador en 
la base de Rota, que le hiciera de traductor 
y gracias a su buen hacer y gran sonrisa no 
tardó en conseguirlo.

Ahora tocaba convencer a la autoridad 
eclesiástica de la Congregación Agustiniana, 
que se encontraba en Madrid. El colegio 
ya estaba construido, pero por otra parte 
la ubicación se considera alejada y casi 
despoblada. Mi padre viajó a Madrid en 
varias ocasiones, y convenció a los agustinos 
de la necesidad de un colegio para niños, 
ya que el más cercano era solo para niñas. 
Nuestra familia se había trasladado al barrio, 
“el de los americanos“, en agosto de 1970, y en 
pocos años había visto cómo se llenaba de 
jóvenes familias con hijos.

Los Agustinos necesitaban realizar la venta 
de donde se encontraban y así poder 
comprar un nuevo colegio. Les propuso 
soluciones, habló con inmobiliarias y 
consiguió propuestas, y estoy segura que 
después de mucho rezar y de no decaer 
en sus intentos, finalmente el curso escolar 
1975/76 fue el último en los barracones. En 
el verano de 1976 el Colegio San Agustín se 
traslada a Santa Clara y comienza el curso 
escolar 76/77. 

Mis cuatro hermanos, los Tapia, fueron 
alumnos, junto con los Villalobos y otros 
muchos vecinos del barrio. Sé que mi padre 
estaba orgulloso de ver que han estudiado 
allí hasta sus nietos, al igual que otros muchos 
de aquellos primeros vecinos.

Y desde entonces el colegio continúa 
con su labor educativa hasta el día de 
hoy, colaborando con el Club en varias 
actividades_

El Colegio San Agustín estaba en unas 
instalaciones provisionales situadas en 
la zona del “Parque de las Naciones”.  
Una zona relativamente cercana a Santa 
Clara, y para el curso 1975/1976 estaban 
escolarizados los hijos de algunas familias 
residentes en nuestro barrio. Recuerdo en 
concreto la familia García Villalobos, quienes 
convencieron a mis padres, Francisco Tapia 
y María Elena Ortiz, para que mis hermanos 
fueran a estudiar con sus hijos.

A papá le gustaba mucho colaborar con todo 
su entorno, y formaba parte de la Asociación 
de Padres de Alumnos (APA), como se 
llamaban por aquel entonces, y así supo que 
los Agustinos estaban pendientes de hacer 
un nuevo colegio. Como colaborador con 
la Urbanización Santa Clara, propuso que el 
colegio se trasladase a las instalaciones del 
antiguo colegio Sevilla American High School, 
destinado a los hijos de los Norteamericanos 
que trabajaban en las bases militares y que 
había sido clausurado en 1972.

El barrio ya contaba con un recién 
inaugurado Club, con piscina y pistas 
de tenis. Antes de construirse,  mi padre 
colocaba una red de tenis en medio de la 
calle, justo enfrente del actual colegio Los 
Rosales, para jugar con Guillermo Segovia, 
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La solidaridad es una obligación de cada uno 
de nosotros para con los demás, es un acto de 
generosidad hacia las personas a las que se 
dirigen cada uno de los esfuerzos que devuelve 
sus frutos multiplicados por mil alegrías y sonrisas.                           
En la solidaridad no hay gestos pequeños, todos 
son necesarios.

LA SOLIDARIDAD 
POR BANDERA

Cada uno de nosotros debemos hacer todo lo 
que esté en nuestra mano para intentar mejorar 
la realidad que nos rodea.

En el caso del Club Santa Clara, la solidaridad se 
ha convertido en una de las principales señas 
de identidad de los que conformamos la familia 
santaclareña del Club.

El Club ha ido evolucionando y aumentando sus 
programas solidarios año tras año.

La solidaridad con el Deporte como motor, es la principal línea que 
venimos desarrollando de forma permanente desde el año 2013. La 
Fundación Emilio Sánchez Vicario, a través de la asociación Pádel 
Integra, desarrolla programas de deporte adaptado para personas 
con discapacidad. Para apoyar esta iniciativa, cada semana nuestras 
pistas deportivas se llenan con más de 100 deportistas.

Más recientemente, desde el año 2021 hemos ampliado la colaboración 
de cesión de pistas deportivas para personas con discapacidad, en 
este caso de la Asociación Autismo Sevilla, que intenta dar respuesta 
a las necesidades de las personas del espectro autista.
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La actividad estrella y principal de todas 
las que el Club desarrolla, tanto por la alta 
participación como por su repercusión 
deportiva, social y solidaria es la Carrera 
Popular escolar y solidaria de Santa Clara, 
que llevamos organizando desde el año 2012.

Centrándonos en el aspecto solidario, 
queremos dar las gracias a los más de 
1.000 deportistas que cada año participan, 
siendo destinada la cuota de inscripción 
al 100% al fin solidario. Junto con los más de 
30 patrocinadores que aportan los fondos 
necesarios para la organización de la misma, 
destinando aproximadamente el 30% a la 
solidaridad, y los más de 40 voluntarios que 
hacen posible esta prueba, cada Sábado de 
Pasión a las 11 h. se da el pistoletazo de salida.

En las once ediciones realizadas hemos 
conseguido aportar 40.130 €, que destinamos 
a Autismo Sevilla, Niños con Amor, Aspanri, 
Cáritas de la Parroquia de Santa Clara y 
Colegio San Pelayo.

Dentro del programa Social, destacamos 
a la Asociación Niños con Amor, con la que 
llevamos realizando actividades solidarias, 
desde la participación el día de los Reyes 
Magos hasta la entrega de pelotas de tenis 
y pádel, mercadillos solidarios, así como la 
cesión de salas del Club para sus actividades 
y la piscina durante la temporada de baño.

En Navidad llevamos a cabo un amplio 
programa con competiciones deportivas, 
donde participan nuestras escuelas 
deportivas; sorteamos, gracias al 
concesionario Fuera de Carta, una cesta 
de alimentos, y ponemos en marcha el 
décimo solidario. Y, sobre todo, organizamos 
el mercadillo solidario de libros, donde los 

socios donan los libros que ya no usan y se 
venden, alcanzando esta actividad una gran 
aceptación.

La solidaridad de nuestro Club ha traspasado 
el territorio propio, extendiendo sus actividades 
al Foro FISE, donde están representados todos 
los clubes sociales y deportivos de Sevilla y 
provincia. Aprovechando que la presidencia 
del mismo ha recaído en nuestro Club 
desde el año 2022, hemos establecido dos 
programas que se llevan de forma conjunta 
en todos los clubes. Uno de ellos, la donación 
de sangre, que se realiza en dos momentos 
a lo largo del año y que ha sido objeto de 
reconocimiento por la alta participación.

El otro programa que se lleva a cabo en el 
Foro FISE es la recogida de alimentos, que 
este último año ha conseguido superar las 
cantidades aportadas anteriormente gracias 
a la solidaridad de todos.



44 / solidaridad

Como actividades específicas queremos 
destacar especialmente dos por sus 
repercusiones a nivel social:

El 14 de marzo del año 2020 es una fecha 
que no olvidaremos. Los españoles y 
prácticamente el mundo entero tuvieron que 
confinarse en sus casas. Nuestro Club no podía 
estar ajeno a la realidad que nos rodeaba. 
Todos los días escuchábamos en los medios 
de comunicación que faltaba protección 
para el personal sanitario, enfermos, ancianos 
en las residencias, policías, bomberos…

El 20 de marzo lanzamos la primera 
campaña de fabricación de mascarillas, 
donde necesitábamos sobre todo voluntarios 
que supieran coser. En apenas unos días, 
gracias  a la colaboración imprescindible 
de los socios, del personal del Club, de los
directivos, de empresas como grupo CIS, 
Z-Publi, y sobre todo de Amado Miguel y 
Protección Civil del Ayuntamiento de Sevilla, 
pudimos organizarnos para repartir en más 
de 122 domicilios el material preciso para 
la confección de mascarillas para después 
recogerlas, llevarlas al Club para su clasificación
y desinfección y finalmente poder entregar en 
los hospitales y centros asistenciales.

Se realizó un trabajo de forma profesional, 
con un protocolo de actuaciones que estuvo 
respaldado y apoyado por profesionales 
médicos del Hospital de Valme. El primer 
objetivo de fabricación de 30.000 mascarillas 
se completó en apenas 20 días, y con una 
maquinaria perfectamente engrasada nos 
marcamos un segundo objetivo de fabricación 
de mascarillas hasta llegar a las 60.000 
unidades.

Para poder cubrir los gastos, montamos una 
campaña de crowfunding, que nos permitió 
además poder comprar más de 1.000 gafas 
de protección para el personal sanitario.

De forma paralela, en colaboración con la 
fundación Ochotumbao de Dani Rovira y Clara 
Lago, distribuimos más de 40.000 pantallas 
faciales, gracias a la colaboración una vez 
más de Amado Miguel y de la empresa 
Coveid, que aportaron camiones y personal, 
coordinados por los voluntarios de la ONG 
Proemaid AID y Rowing Together.

Esta acción solidaria que se inició en marzo y 
que duró varios meses, tuvo un gran impacto 
en número de personas y entidades, obtuvo 
el reconocimiento por parte de la agrupación 
de Protección Civil del Ayuntamiento de 
Sevilla, con la entrega de un Giraldillo, que se 
encuentra en la vitrina de trofeos del salón 
social, como testigo del carácter solidario del 
socio del Club Santa Clara.

En el año 2022 comenzó la invasión de Rusia 
de Ucrania, provocando en toda Europa el 
envío de alimentos, ropa y medicamentos, 
tanto por parte de Estados así como por parte 
de la sociedad civil. 

En abril de este año un grupo formado por seis 
policías locales, algunos de Sevilla y otros de 
Jerez, y que colaboran con Fundación Madrina 
en favor de los ucranianos, se pusieron en 
contacto con el Club para ayudar a llevar 
generadores y otros materiales para los 
hospitales de Ucrania. 

El Club estableció un bizum solidario para la 
ocasión y destinó parte de la recaudación de 
la IX Carrera Popular, Escolar y Solidaria Santa 
Clara, sumando un total de 4.000 € donados. 
A su vez, se creó, con una gran respuesta 
por parte de los socios, una campaña de 
recogida de ropa, alimentos, medicamentos, 
etc., que se entregaron a la Iglesia Ortodoxa 
de Ucrania en Sevilla_
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ANDRÉS GARCÍA LEÓN

Entrevista a nuestro socio Andrés 
García León, cirujano vascular del 
Hospital de Valme y colaborador 
del Club como voluntario médico 
de la Carrera.
Andrés, ¿qué recuerdos tienes de los primeros 
días de la pandemia?

Los primeros días de la pandemia fueron de 
gran incertidumbre y preocupación, ya que la 
información que teníamos de la enfermedad 
era muy limitada, además de no disponer aún 
de vacunación. Enseguida nos organizamos 
en hospitales y contactamos cada uno a 
nuestro nivel para ver qué podía aportar 
cada especialidad, no solo en cuanto al covid 
se refiere, sino también respecto el resto de 
patología que había que atender, intentando 
minimizar la exposición del resto de enfermos. 
Uno de los grandes problemas que tuvimos 
de entrada, fue la escasez de materiales tanto 
de protección de profesionales como para los 
enfermos: equipos de protección individual, 
batas, guantes, mascarillas... pacientes y 
profesionales de la salud, todos estábamos 
expuestos al covid y todos, más pronto que 
tarde, acabamos pasando la infección (unos 
con más fortuna que otros). La familia en casa 
confinada y con gran presión asistencial en 
el hospital, junto a una exposición directa al 
covid y la preocupación de no infectarse para 
no dejar de dar asistencia y no transmitirlo a 
la familia. El sentimiento de solidaridad era 
grande también, con todo el mundo volcado 
a colaborar por un bien común, echando 
mano de la imaginación ante la escasez de 
recursos. 

Como sabes, desde el Club dimos un paso 
adelante. Tu ayuda fue esencial, Andrés. 
¿Cómo recuerdas el momento en que te 

propusimos que nos ayudaras y quedamos en 
la calle para darte un modelo de mascarilla? 
¿Qué supuso para el Hospital que hiciéramos 
entrega de las primeras 10.000 mascarillas en 
el mes de marzo?

Me invade la emoción cuando recuerdo, con 
orgullo de pertenencia, cómo desde “MI” Club 
se organizó la fabricación de mascarillas 
ante la escasez de las mismas. No os podéis 
imaginar con qué alegría viví ese momento 
en el cual me contactaron con la iniciativa 
del Club para empezar a fabricar mascarillas. 
¡Y no se fabricaron de cualquier manera! 
Siguiendo una organización muy concreta y 
unas instrucciones precisas para conseguir 
una máxima calidad, con parámetros de 
filtración y durabilidad para que fueran 
reutilizables, desde el Club se pusieron 
manos a la obra, ¡y vaya si lo hicieron! Hasta 
en la entrega y recogida de material por 
voluntarios y en el procesamiento previo a 
entrega de material, había un protocolo de 
desinfección para evitar contagios. Y no os 
podéis imaginar cómo supuso un respiro 
de aire fresco el poder disponer libremente 
de mascarillas bien hechas en un momento 
en el cual eran fundamentales, no sólo 
en el ámbito hospitalario, sino de forma 
continuada en todas partes. Y el momento 
de entrega fue inolvidable: nunca tuve el 
pecho tan henchido viendo como “MI” Club 
daba entrega de tan preciado material y de 
forma tan altruista a los hospitales de Sevilla, 
y al Hospital Virgen de Valme, en especial. 
Desde aquí, es de recibo agradecer tamaño 
esfuerzo al Club Santa Clara, el cual se 
realizó no sólo de forma totalmente altruista, 
sino en unas condiciones de confinamiento 
difíciles para todos los integrantes del mismo. 
Nuevamente el Club Santa Clara optó por 
dar lo mejor de sí mismo, ¡GRACIAS!_ 

Supuso un respiro de aire fresco el poder 
disponer libremente de mascarillas bien hechas 
en un momento en el cual eran fundamentales.“
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CUANDO 
ALGO MERECE 
LA PENA
Por Teresa Ibáñez.

Es lo primero que me vino a la cabeza el 
18 de junio de este mítico año para el club, 
cuando acompañamos a la Fundación Emilio 
Sánchez Vicario, a Pádel Integra, Ándex, Niños 
con Amor y a diversas asociaciones, que 
fundamentan su actividad en potenciar el 
deporte entre personas con discapacidad. 

La entrega personal de los monitores y 
gestores de dichas asociaciones es algo, 
realmente, encomiable. El cariño, la ternura 
y la entrega de ellos hacia sus pupilos es 
verdaderamente ejemplar. 

A largo de estos años, gran parte de nuestras 
pistas deportivas son cedidas a estas 
organizaciones con fines solidarios, para uso 
y disfrute de sus beneficiarios. Este día se 
clausuraba el curso 2023-2024 de todos los 
proyectos de estas entidades dedicadas a 
potenciar el deporte adaptado. 

Al acto se le dio la importancia que tiene 
una actividad de esta relevancia. Para ello 
contamos con la asistencia de la Primera 
Teniente de Alcalde, doña Minerva Salas López, 
la delegada del Distrito San Pablo-Santa 
Justa, doña Ángela María Moreno Ramón y, 
por supuesto, con Emilio Sánchez Vicario, no 
siendo la primera vez que asistía a nuestro 
club por este motivo.

El acto estuvo lleno de emoción y sensaciones 
positivas que nos transmitieron los asistentes, 
al contarnos sus propias experiencias y cómo 
el deporte les había ayudado a progresar 
en su vida cotidiana. Es un ejemplo de 

superación del que todos tenemos mucho 
que aprender. 

Pudimos disfrutar de la ilusión, alegría, 
aplausos de esos “deportistas” que recibían 
sus medallas y diplomas como grandes 
campeones que eran y percibiendo su 
enorme felicidad.

La “discapacidad”, el 18 de junio de 2024, se 
convirtió en “capacidad” de superación; en 
“capacidad” de emocionar, de ilusionar, de 
trabajar por una sociedad más amable y 
solidaria.

Aquel día de junio mereció la pena trabajar 
por y para el Club Santa Clara. Mereció la 
pena contemplar y participar de algunas 
vivencias de esas personas “diferentes” que 
cada vez son más visibles, afortunadamente, 
en nuestra sociedad. 

En este año de celebraciones, hemos tenido 
también la oportunidad, con este acto, de 
conmemorar otro hito solidario, que tantas 
satisfacciones nos reportan. 

Satisfacción de ver cómo estas asociaciones 
trabajan, al mismo tiempo que nos 
demuestran el agradecimiento con su cariño, 
esfuerzo, ilusión y empeño. 

Aquel 18 de junio “mereció la pena” participar 
en este encuentro tan emocionante, que nos 
anima a desear la continuidad de colaboración 
con estas entidades en años venideros. Así lo 
esperamos y confiamos en ello_
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Desde la Asociación Pádel Integra y la 
Fundación Emilio Sánchez Vicario queremos 
felicitar muy efusivamente al Club Santa 
Clara de Sevilla por su 50 Aniversario y 
también hacerlo además por su dilatada 
vocación solidaria e integradora de apoyo 
a los proyectos deportivos para personas 
con discapacidad. 

Especialmente en los últimos años hemos 
sentido ese cariño y esa sensibilidad 
que, en particular a nuestra entidad, 
nos ha dado un verdadero impulso para 
poder desarrollar actividades inclusivas 
y fomentar así un verdadero deporte sin 
barreras.

Nos habéis abierto las puertas de vuestra 
casa de par en par y eso es mucho decir 
en unos tiempos en los que cuadrar 
cuentas y proyectos solidarios no siempre 
van de la mano.

Ha sido espectacular ver el crecimiento 
del club en todos los sentidos y nos 
hemos sentido unos privilegiados al poder 
contemplar y disfrutar esos cambios al 
convertirse en mucho más que el club 
deportivo del barrio Santa Clara.

En nuestro nombre, y en especial, en el de los 
cerca de 100 deportistas con discapacidad 
que se benefician cada semana de estas 
actividades adaptadas, GRACIAS_

Por Andrés Mompín, 
director de la Asociación 
Pádel Integra.

https://www.facebook.com/asociacionvecinoslaspraderas/?locale=es_ES
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https://app.digitaleo.com/editor/html/display/id/342078
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Por Mercedes Molina,
presidenta de Autismo Sevilla.

Autismo Sevilla es una asociación de familias de personas autistas de la provincia 
de Sevilla. A lo largo de estos años ha desarrollado una red de servicios que 
cubren todo el ciclo vital y que responden a la gran diversidad de perfiles que 
hay dentro del espectro del autismo, con un equipo de más de 170 profesionales. 

Es además un Centro de recursos que forma, orienta y acompaña a entidades, 
servicios y empresas para mejorar la inclusión de las personas en el espectro 
del autismo. Para conseguir esta inclusión hemos apoyado a las personas 
para que tengan las herramientas para enfrentarse a los retos sociales que 
tienen, pero también se ha sensibilizado y formado a la sociedad para que esta 
sea más inclusiva. 

En este camino, hemos tenido 
aliados imprescindibles como 
el Club Social Santa Clara, 
que desde los comienzos ha 
estado a nuestro lado. Hemos 
sentido la generosidad y 
solidaridad de su Junta Directiva 
y todos sus asociados a través 
de la organización de diferentes 
iniciativas solidarias como las 
carreras, calendarios e iniciativas 
culturales, pero sobre todo el Club 
Santa Clara ha sido un altavoz de 
nuestras necesidades, de nuestros 
retos y de nuestros logros. 

Desde el Club se han puesto a 
disposición de Autismo Sevilla sus 
instalaciones y sus recursos para facilitar 
la inclusión de personas autistas y se 
han favorecido actividades de inclusión. 
Autismo Sevilla es hoy lo que es gracias 
al apoyo y acompañamiento ejemplar de 
instituciones como el Club Santa Clara. 

Desde Autismo Sevilla queremos agradecer 
y reconocer la gran labor social de todos 
estos años. Muchas felicidades por estos 50 
años ¡y a por muchos más!_
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El Club Santa Clara se ha convertido en un lugar 
de encuentro, deportivo, cultural, lúdico y de ocio. 
Son ya algo habitual en nuestro Club las visitas 
culturales, las conferencias, los talleres, los días 
dedicados al teatro, al fomento de la lectura 
con los dos clubes de lectura y un sinfín de 
actividades que llenan nuestra agenda cultural 
todos los meses.
El Club Santa Clara pretende ocupar en nuestra comunidad 
un lugar para el aprendizaje y la motivación, donde podamos 
desarrollar nuestras capacidades y habilidades mediante el 
fomento de actividades culturales, a través de talleres de pintura, 
ajedrez, fotografía, jardinería. Hemos abarcando multitud de 
temas para cubrir las expectativas de los socios, tanto de jóvenes 
como de no tan jóvenes, disfrutando con el arte, la botánica, la 
historia, la medicina, así como en áreas relacionadas con nuestra 
propia idiosincrasia sevillana como la Semana Santa, la Feria o 
nuestro patrimonio cultural. 

Hoy en día el Club Santa Clara no es solo un club deportivo 
para disfrutar de sus magníficas instalaciones o de su piscina y 
chiringuito en el periodo estival, sino que es un centro cultural al 
que ya muchos socios y no socios se dirigen para ofrecer su oferta 
cultural, presentar sus libros o impartir conferencias. 

Es un orgullo para todos los que hemos contribuido a conseguir este 
logro, disfrutar asistiendo a los eventos culturales que se organizan 
y por eso es importante que sigamos entre todos trabajando en 
ese sentido para ofrecer lo mejor, para que el Club sea el corazón 
de nuestro barrio y el lugar donde todos queremos estar_
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Hoy podemos decir, sin miedo a equivocarnos, 
que hemos visitado todos los monumentos 
más importantes de nuestra ciudad y asistido 
a todas las exposiciones relevantes que se 
han celebrado en la ciudad de Sevilla: la 
Universidad, la Catedral, El Salvador, San 
Telmo, el Archivo de Indias, La Magdalena, 
El Palacio de las Dueñas, El Convento Santa 
Paula, San Luis de los Franceses, El Palacio 
Arzobispal, el MBA, el CAAC… las exposiciones 
de Velázquez, Zurbarán, Sorolla, Murillo, Botero, 
Carmen Laffón, Martínez Montañés, Gordillo, 
Pacheco, Pérez Villalta y un largo etcétera 
que nos han acercado en cada momento a 
la actualidad de la agenda cultural de esta 
ciudad tan rica en patrimonio, arte y disfrute 
como es Sevilla_

La cultura ha sido una apuesta muy 
importante en estos años por parte del Club 
Santa Clara. Una de las primeras actividades 
que se organizaron en este área fueron las 
visitas guiadas a nuestros monumentos, 
exposiciones, rutas por las calles de nuestra 
ciudad y a todo aquello que suponía un hito 
en ese momento en la agenda cultural de 
nuestra ciudad.

En todas ellas hemos estado acompañados 
y guiados por personal experto, lo que nos ha 
permitido disfrutar mucho más de todas las 
visitas, ya que el aprendizaje y el disfrute es 
mucho mayor cuando te lo enseñan y te lo 
muestran.

El principal estímulo para la organización 
de esta actividad ha sido que en la mayoría 
de todas las visitas que se han propuesto 
siempre se ha encontrado respuesta por 
parte de los socios, formándose en ocasiones 
más de un grupo por la demanda existente 
y de las que siempre hemos tenido un alto 
grado de satisfacción.

VISITAS CULTURALES



54 / social y cultural

Durante tres años, desde 2018 hasta el 2020, el Club contó con la 
inestimable ayuda de varios cinéfilos para formar un cine club 
donde pudimos acceder a películas que no se encuentran con 
facilidad en los circuitos comerciales. Películas seleccionadas 
con exquisito criterio que nos permitieron explorar diferentes 
perspectivas y realidades a través del cine, gracias al 
visionado y posterior debate y análisis en los que se 
contaba no solo con la participación del presentador y 
del público asistente, sino con varios especialistas en 
los temas tratados en las obras.

Nuestro enorme agradecimiento a Juan Carlos Aguilar, 
Joaquín Fernández, Juan Luis Piñero y Jesús Abreu, que 
hicieron posible la creación de este Cine en el club que vio 
interrumpida su programación por motivo del confinamiento 
por Covid_

CINE EN 
EL CLUB
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El Mercadillo de Libros nació como 

parte de  la campaña solidaria que el 

Club Santa  Clara realiza todos los años. 

 Tradicionalmente se instala en el mes de 

 diciembre con las donaciones de libros 

que  días previos los socios han realizado al 

Club.  Hoy en día es un ingreso fundamental 

en  nuestra campaña solidaria por la 

cantidad  de libros que se venden.Durante los primeros años los socios hacían 

 turnos para atender la venta de libros. Hoy 

 en día, y es un orgullo decirlo, el Mercadillo 

se  gestiona solo. Los socios seleccionan 

los  libros que quieren y depositan el dinero 

en la  “hucha del cerdito” que custodia 

Conserjería.  Además de fomentar la lectura, 

educamos  en valores, sobre todo a los más 

peques que  echan su dinero en nuestro 

cerdito cuando  se llevan su cuento_

MERCADILLO DE LIBROS
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El primer concurso de microrrelatos surgió en 
2020, en plena pandemia, para que los socios 
compartieran una actividad ilusionante 
durante el confinamiento. La entrega de 
premios fue el primer acto cultural tras la 
reapertura del club. El objetivo planteado se 
cumplió con creces y gracias a la aceptación 
obtenida se ha convertido en un referente 
dentro de nuestras actividades sociales y 
culturales. Este 2024 vamos por la 5ª edición 
de nuestro particular homenaje a las 
palabras, a la escritura, al pensamiento_

CONCURSO DE
MICRORRELATOS 

https://maricruz.es
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Alimentar cultura no siempre es tarea fácil. 
Fomentarla. Interiorizarla. Ser conscientes 
de lo importante que es en nuestras 
vidas, independientemente de la edad que 
tengamos.

La pandemia lo demostró con creces para 
aquellos y aquellas que aún no lo tuvieran 
claro. Leer un libro. Escuchar música. Ver 
una película o una serie en cualquiera de 
las plataformas existentes… Alimentarnos 
de cultura, sí, para sentir que el miedo y la 
incertidumbre que el COVID trajo consigo 
no se nos subiera a la garganta y ganara 
la congoja.

Ese mismo 2020 donde donde un club social 
como el Santa Clara, libre de sospecha de 
pobreza cultural al poder presumir de un 
club de lectura que lleva ya más de diez 
años generando placer, decide sumar a 
su andadura un concurso de microrrelatos 
que para quienes lo conformamos desde 
su nacimiento no podemos creer que vaya 
ya por la quinta edición.

Compartir. Crear. Dos verbos maravillosos 
que continúan alimentando esta aventura 
que esperemos dure mucho tiempo para 
felicidad de los que lo inauguramos, los 
que participan cada año, y el prestigio 
de una entidad que espero nunca olvide 
que la cultura es vida. Vida, en este caso 
convertida en palabras_

Julia Castaño fue ganadora del primer 
premio en categoría juvenil en el III 
Concurso de Microrrelatos Santa Clara 
y segundo premio en el IV concurso

Para un alma creativa

Las sensaciones que hoy en día son 
privadas por el mundo actual, son 
compensadas con el alma creativa de un 
escritor. En mi experiencia, el poder soñar 
con los ojos abiertos que, verbigracia, te 
encuentras en una calmada pradera, con 
las brisas del inicio de verano meciendo 
los campos de trigo silvestre en sintonía; 
sentir el aire puro y la sensación de 
placidez inmensa que recorre y se 
apodera de tu cuerpo, haciéndote entrar 
en un profundo estado de ataraxia.

Sensaciones que sirven para vivir, para 
comprender, para distraerse, para olvidar, 
para evadir…

El camino de un escritor usualmente está 
guiado por la melancolía en un túnel 
de penumbra, pero, he sido afortunada 
de encontrar la llama que alumbra ese 
camino, un lugar donde poder mostrar 
mis escritos y conocer autores que al 
igual que yo, tienen 
creaciones que 
les transportan 
a sitios donde el 
corazón puede 
finalmente 
respirar 
tranquilo_

Por Julia Castaño.

Por Pilar Lebeña.
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Todos creímos que 
con Augusto Monterroso 
(«Cuando despertó, el 
dinosaurio todavía estaba 
allí») el microrrelato había 
nacido y había muerto 
en unidad de acto. Fin. No 
obstante, los diletantes 
de la historia breve 
seguimos intentándolo 
como si Monterroso nunca 
hubiera existido, nonato e 
incapacitado así para escribir 
el microrrelato perfecto o, en 
el mejor de los casos, como 
si dormitara en Tegucigalpa 
junto a su criatura ajeno a 
nuestra frustración. Y con 
todo y con esto quiso la 
fortuna que el jurado del 
concurso del club posara tres 
veces su vara premiadora 
sobre mi hombro... tres veces 
consecutivas. ¡Qué peña 
tan tozuda! Y yo, que desde 
el año del jubileo creía no 
servir para otra cosa que 
no fuera pedalear y arreglar 

los pinchazos de la bicicleta 
(jamás pondré una cámara 
nueva mientras existan 
parches y pegamento), en 
una suerte de inesperado 
hat trick , me encuentro 
trilaureado por sendos relatos 
cuyas palabras clave fueron 
lluvia, huella y margarita. 
Es curioso observar cómo 
a partir de tres voces del 
diccionario escogidas al azar, 
nacen multitud de cuentos 
que se ramificarán sin 
tocarse, sin interactuar, como 
parientes lejanos que jamás 
se encontrarán.

Siembra palabras y cosecha 
historias. Así, la lluvia me 
subió a un avión que rodaba 
sobre una pista mojada y 
que pronto remontaría el 
Montblanc. Recuerdo que 
aproveché una salida de mi 
vecino de asiento al excusado 
para espiar el relato que 
escribía, abandonado ahora 
en su bandeja: un cuento que, 
¡oh inquietante sorpresa!, era 
idéntico al que yo estaba 
escribiendo mentalmente. La 
huella apareció en aquella 
casa a la que acabábamos 
de mudarnos y a la que mi 

cónyuge insistió en trasladar 
un tenebroso comedor 
salido del guardamuebles 
familiar y que terminó siendo 
ocupado por una familia de 
fantasmas. El pompón en 
forma de margarita en un 
gorro de ducha me permitió 
disfrutar en soledad de un 
placer prohibido: fisgonear 
en el cuarto de baño de unos 
amables vecinos que me 
habían invitado a cenar. Y todo 
porque durante el trayecto 
en el ascensor habíamos 
congeniado al convenir que 
un pangolín chino había 
propagado el coronavirus urbi 
et urbi. Bendita ingenuidad.

Quien tenga la amabilidad 
de recuperar y leer los 
relatos de la huella, la 
lluvia y la margarita, los 
encontrará largos y tediosos 
y comprobará que ninguno 
de ellos es comparable 
a la eficaz parquedad de 
Monterroso, pero me gustaría 
saber si don Augusto habría 
sido capaz de reparar un 
pinchazo o más bien habría 
sucumbido a la tentación de 
acudir a Decathlon y comprar 
una cámara nueva_

Santiago Melcón ha sido ganador de tres ediciones del Concurso de Microrrelatos

Por
Santiago
Melcón.

https://booksy.com/es-es/103968_centro-avanzado-ella_cuidado-de-la-piel_29971_sevilla
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CLUB DE LECTURA

El Club de lectura Santa Clara comenzó el año 2012, con la 
ambición de crear vínculos entre socios que compartieran 
los mismos intereses culturales. A través de una reunión 
mensual se comparan sensibilidades y se debaten los 
diferentes puntos de vista sobre un libro que previamente 
se ha leído. La selección se hace a través de propuestas 
de los mismos participantes, y se votan al inicio del curso. 

A lo largo de todos estos años hemos crecido como 
lectores, subiendo el nivel de las propuestas e intentando 
abarcar todos los estilos y categorías literarias, pero 
buscando la calidad. En un blog, que se aloja en la web 
del Club Santa Clara, se amplía la información sobre el 
autor, la época, enlaces de interés y todo lo que pueda 
enriquecer la lectura. A veces se programan actividades 
relacionadas con el libro, como versiones teatrales, 
cinematográficas, o en el mejor de los casos con la 
presencia de los propios autores o expertos en la materia. 

Doce años después de nuestro inicio, tenemos que decir 
que aquella ambición soñada hoy es una realidad que 
ha tomado forma con la creación de la Biblioteca Herta 
Nollet, en la que todos los socios pueden acceder a los 
más de cien libros que han pasado por nuestras manos_ 
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Lego, ergo cogito

Desde el Club de lectura de Santa Clara 
hemos recorrido el mundo y los siglos a 
través de más de cien libros leídos. Como 
el Barón Rampante iba de rama en rama 
contemplando la tierra, así nosotros de libro 
en libro hemos recorrido la vasta América, la 
insondable África y la vieja Europa y hemos 
vivido tantas vidas que la literatura vuelve 
inmortales. 

Si leer es abrirse al mundo, si hay diferentes 
lecturas de un mismo texto, compartir lo 
leído es caminar por ese mundo con los 
ojos de tantos que han leído y muestran 
rincones alumbrados con sus puntos de 
vista. La apertura comienza en la previa 
aportación de libros propuestos, tan variada 
y estimulante como se demuestra a lo largo 
del curso.

El caso es que, pasados ya tantos años de esta 
experiencia común, todos los que formamos 
parte del Club, somos ya una novela cuyos 
capítulos se van escribiendo con nuestras 
vidas enlazadas a las reflexiones que 
hemos aportado, que nos van definiendo 
y configurando hasta el punto que cada 
uno de nosotros, con nosotros todos, 
podría escribirla: capítulos de humor, de 
melancolía, de disentimiento, de reescritura, 
de perplejidad, ¡cuántas veces hubiéramos 
querido que el protagonista hiciera lo que el 
autor no escribió!

Es verdad que en estos años algunos 
participantes queridos han desaparecido, es 
verdad que entre los actuales la experiencia 
tiene mucha edad, es verdad que las mujeres 
son la mayoría, pero también es verdad que 
la experiencia cultural ha sido, es y va a ser 
magnífica_

Por Nemesia Matarredona.
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Biblioteca Herta Nollet

El Club de Lectura Santa Clara ha querido 
homenajear a su compañera y socia 
histórica del Club, Herta Nollet, poniendo 
su nombre a una biblioteca que contiene 
ejemplares de todos los libros leídos desde 
su fundación en octubre de 2012, y que 
han sido donados principalmente por los 
miembros del club de lectura. 

Los ejemplares están a disposición de todos 
los socios del club que los soliciten_
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A finales del 2023, ante la demanda surgida, se creó el segundo club de lectura, 
denominado Encuentros con la lectura. Este nuevo espacio cultural tiene lugar 
cada dos meses, siempre en martes, para comentar y compartir la lectura 
elegida. Es un club abierto al que se han ido incorporando asistentes conforme 
ha avanzado el año 2024. 

Encuentros con la lectura busca leer las novedades editoriales, los best seller, 
que seleccionamos de un encuentro a otro. Se trata de pasar un buen rato 
enriqueciéndonos y aprendiendo con las aportaciones de todos. Parece increíble 
las emociones y sentimientos tan diferentes que puede despertar una misma 
lectura en cada persona, eso es lo más atractivo de un club de lectura_

Encuentros con la lectura

https://www.instagram.com/elsojardineria
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Las representaciones teatrales han sido una de las enseñas de 
nuestra programación cultural más ilusionante desde nuestros 
comienzos, allá por el 2012.

Han sido varios los grupos que han contribuido a llevar a cabo esta 
actividad, haciéndonos disfrutar del mundo del teatro en multitud 
de ocasiones. Unas veces al aire libre, en nuestra Pradera; otras, en 
espacios cubiertos, tanto en las dependencias del club, como en el 
Salón de Actos del colegio San Agustín, que siempre nos lo cedieron 
amablemente.

Las representaciones han sido muy variadas y dirigidas tanto a 
adultos como a niños: títeres, sainetes, comedias, dramas... A la vez 
que hemos podido gozar de la maestría de grandes autores de la 
historia de la Literatura, tales como García Lorca o Darío Fo. 

Exceptuando los años de la pandemia, siempre hemos sido fieles 
a nuestra cita teatral, ya fuera invierno o verano y, en multitud de 
ocasiones, con fines solidarios. Es por lo que tenemos que agradecer 
a esos actores, actrices, directores (algunos profesionales) que han 
contribuido, no sólo a entretenernos y disfrutar de la cultura, sino 
también a conseguir recursos para nuestra labor solidaria. 

Tenemos la certeza de que el TEATRO ha sido una de las actividades 
culturales más demandada por nuestros socios, demostrando una 
gran fidelidad a lo largo de estos años.

Nuestro más sincero agradecimiento a los distintos grupos 
teatrales que nos han regalado con su buen hacer en los 
escenarios. Al Teatro Club Santa Clara; Ágora Teatro Universidad 
de Sevilla; Asociación Yerbabuena Teatro. A Guillermina Pezzi, 
por su labor al  transmitir a los niños el amor por el teatro. 
A Manuela Luna y Javier Almeda que, siendo profesionales, 
han colaborado en varias ocasiones con nuestro club de 
forma desinteresada y siempre con fines solidarios.

Aún están en nuestro recuerdo las dos últimas 
representaciones de los días 26 y 27 de junio, en las que 
disfrutamos y reímos, con una escenografía, sonido  e 
iluminación magníficas, propias de una gran noche 
de teatro. 

Deseamos que esta afición por la cultura, en 
todas sus manifestaciones, perdure durante 
muchos años más en nuestro barrio, en 
nuestro club_

Por Teresa Ibáñez.

EL TEATRO EN EL CLUB
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TU YO
DEL 
FUTURO

En nuestra inquietud por atraer a los 
jóvenes, recurrimos a la implicación 
de estudiantes o jóvenes recién 
incorporados al mercado laboral, 
para ayudar a otros jóvenes que están 
a la puertas de decidir sobre sus 
estudios o dedicación profesional. Una 
actividad de jóvenes para jóvenes, 
aunando la voluntad de compartir con 
la necesidad de saber_

https://www.hispalauto.com
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BRECHA DIGITAL
Dentro de las actividades sociales 
de nuestro Club destacamos la 
desarrollada para romper la brecha 
digital, donde un grupo de jóvenes 
voluntarios del Colegio San Agustín 
han ayudado a todos aquellos que lo 
han solicitado a optimizar el uso de sus 
móviles, tablets y portátiles. 

Durante tres meses, tres días a la 
semana, hemos asistido a estos 
encuentros entre distintas generaciones 
donde el resultado ha sido una gran 
satisfacción por parte de los más 
jóvenes y un inmenso agradecimiento 
de los más mayores_ 
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LA PASIÓN ROCKERA: 
«SANTA CLARA FEST» 

Por Silvia Morata.

Una de las singularidades del barrio de Santa 
Clara ha sido su pasión rockera. 

A finales de los 80, principios de los años 
90, chavales con 14, 15 y 16 años se juntaban 
en los garajes de sus casas para tocar 
Johnny B. Goode, canciones de los Rolling, 
de Triana o Los Ronaldos surgiendo grupos 
como Parachokes, Los Pechos de Helen 
(anteriormente llamado de Irene), Palote and 
the retacos y muchos más…

De ahí partió la idea del Santa Clara Fest en el 
año 2017. Recuperar ese espíritu, que aquellos 
chavales ahora serios adultos con vidas 
complicadas… tuvieran la oportunidad de 
volver a desempolvar sus guitarras y amplis 
ahora delante de un público muy exigente: 
sus propios hijos e hijas, que en muchos 
casos ni sabían que tocaban… Y en las últimas 
ediciones, con el colofón brutal de DJ Tom. 

Siempre con el objetivo último de pasar el 
testigo. Promocionar entre las generaciones 
más jóvenes santaclareñas el amor por la 
música y el rock y animarlos a tocar, sabiendo 
que tienen un espacio en nuestro Club para 
mostrar al mundo su talento. Un triunfo en este 
sentido ha sido sin duda descubrir al grupo 
Punto, y que suban a ese escenario cada año 
incluso con ¡canciones propias! Ojalá muchos 
grupos más como ellos en el Festival. 

Pero sin duda, el mayor aliciente de este 
festival ha sido el reencuentro. Amigos, vecinos 
que ya no viven en el barrio, ni siquiera en 
Sevilla, agendan la fecha del próximo festival 
para venir y echarse unas risas con gente 
que hace años que no veían y es como si no 
hubiera pasado el tiempo. Es lo más bonito y 
de lo que más orgullosa me siento. De haber 
participado en esa comunión de música, 
reencuentros y familias enteras disfrutando 
de un día especial en la pradera del Club de 
Santa Clara. 

¡Que viva la música y el rock!_

... sabiendo que tienen un 
espacio en nuestro Club para 
mostrar al mundo su talento.“
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CONCURSO DE 
ARROZ «CLUB 

SANTA CLARA»

Uno de los secretos del crecimiento de nuestro Club en los últimos 
años es oír al socio en cuanto a mejoras, propuestas y actividades. 
Y así comenzó en 2021 a celebrarse el I Concurso de Arroz Club 
Santa Clara.

Posiblemente sea la actividad más familiar que tenemos 
actualmente donde los socios concursan por realizar el mejor 
arroz. Durante dos horas de cocinado, los doce chefs y sus pinches 
se enfrentan en duelo donde las risas, piques sanos y anécdotas 
son los grandes protagonistas del concurso.

Se trata de una actividad muy participativa, ya que tras el dictamen 
del jurado que elige las tres mejores elaboraciones, todo socio 
que quiere acudir al evento tiene la posibilidad de probar 
cada uno de los arroces y elegir mediante votación 
al ganador popular.

Se trata de un día festivo y, como tal, 
no pueden faltar los conciertos de 
flamenco y rock como colofón a 
esta gran actividad tan señalada 
en nuestro calendario_
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El tiempo, esa sensación de vivencias, acúmulo de 
circunstancias, vehículo donde se transporta nuestra 
vida, pasa por el barrio de Santa Clara como una 
brisa, dejando año tras año durante nuestro medio 
siglo de vida ya, amistad, solidaridad, trabajo en 
equipo y amores.

Desde niño soñé lo que vivo, este club social se convirtió en mi casa, 
el deporte era mi pasión, mi diaria actividad. En estos cincuenta años 
hemos vivido momentos que perduran en la memoria deportiva, las 
personas que lo hicieron posible, su dedicación, entrega e ilusión fueron 
los primeros pilares que crearon y sostuvieron el nacimiento y desarrollo 
del deporte en nuestro barrio.

Una gran piscina, campo de fútbol de albero y tres pistas de tenis era un 
buen comienzo en los años 70 para hacer deporte, las colaboraciones 
desinteresadas de socios hicieron posible la práctica del deporte 
organizado. El baloncesto irrumpe en los 80, punto de encuentro de la 
juventud del barrio, donde germinaban relaciones de amistad y de 
amores, varias parejas siguen enamoradas hoy día. Llegamos a los años 
90, el pádel comienza a convertirse en un motor de relaciones sociales, 
fundamental en el desarrollo social y deportivo de nuestro club. En la 
década de los 2000, la organización deportiva se estructura, fútbol, fútbol 
sala, baloncesto, tenis, pádel, petanca, gimnasia de mantenimiento, 
pilates, kárate, hacen imposible pisar el club sin hacer deporte, es 
nuestro vehículo de vida. Llegamos a la década del 2010, la construcción 
de un nuevo edificio con salas de actividades deportivas dirigidas, de 
musculación y cardio, eleva la participación individual, la oferta crece de 
tal manera que hacen del deporte una necesidad vital, a la que el Club 
Santa Clara responde sin duda.

50 años es solo el principio, nos queda mucho deporte aún en nuestro 
cuerpo, nuestro club, nuestra casa, nuestra vida corren de la mano, dos 
generaciones haciendo deporte y la tercera en camino bien valen la 
pena calzarse unos botines_

50 AÑOS  
DE DEPORTE 
EN EL CLUB

Por Enrique Díaz.
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TORIBIO
VILLANUEVA 
MARTÍNEZ

¿Cómo empieza la escuela de tenis?

El promotor Enrique Fernández de Bobadilla 
construyó las pistas de tenis y la piscina para 
hacer atractiva la zona y darle vida antes de 
que se creara el club en 1974. Una vez que el 
club se puso en marcha, la Escuela se formó 
con un grupo de personas que ya jugábamos 
al tenis. Me saqué el título de monitor y junto a 
Guillermo Segovia iniciamos esta andadura. 
Tuvimos la suerte de que nos llevábamos 
muy bien. Guillermo como médico se 
ocupaba más de la preparación física y yo, 
del aspecto tenístico.

Costó inicialmente demostrar que éramos 
buenos enseñando este deporte, porque 
la gente era muy exigente y había muchos 
padres que pensaban que sus hijos iban a ser 
campeones de todo.

Además no teníamos los medios de hoy, todo 
era más rudimentario. En aquella época, 
el deporte no estaba tan bien visto ni tan 
difundido como ahora. Nosotros conseguimos 
que muchas mujeres, que apenas practicaban 
deporte entonces, se iniciaran en el tenis por 
la mañana, ya que disponían de tiempo en 
ese horario. 

¿Durante cuántos años estuvisteis llevando la 
escuela?

La escuela con nosotros duró entre 15 y 20 años 
en los que tuvimos entradas y salidas. Tuvimos 
etapas de mucha aceptación, otras en que la 
gente quería algo distinto y pensaba en otros 
entrenadores, para luego volver con nosotros.

Nosotros ofrecimos un muy buen servicio con 
un coste muy bajo.

¿Cuántos alumnos tenía la escuela en aquella 
época?

En nuestra época al campeonato social se 
apuntaban unas 120 raquetas. Había familias 
de 5 integrantes y todos jugaban al tenis.

Nuestro grupo llegó a tener ciento y pico niños 
y nosotros dábamos clase todos los días 
de lunes a viernes, además de acudir a las 
competiciones los fines de semana. Esto último 
casi me cuesta el matrimonio (se ríe). Nosotros 
tratábamos a los niños como sobrinos, con 
mucho cariño, enseñándoles valores. Fuimos 
campeones provinciales de cadetes y junior 
durante 3 años, pero no podíamos plantearnos 
subir a niveles mayores, como el campeonato 
de España, por falta de medios y logística. 

De esta escuela han salido jugadores e 
incluso entrenadores que ahora están en la 
Federación de Tenis.  Actualmente,  por ejemplo, 
David Piñero que lleva muchos años, J (Juan 
José García), Julio Ferrer, que hace poco fue 
entrenador de esta escuela, y jugadores que 
han llegado a la ATP como su hermano el Bubu 
Ferrer. En él vimos cualidades y le metimos el 
“venenito” de la competición.

Además los padres no se implicaban tanto 
como ahora. Ahora quieren que los niños 
compitan, antes les importaba poco. En 
muchos casos no se apreciaba lo que 
conseguíamos.

Nosotros teníamos mucha ilusión, mucha fe, 
muchas ganas, mucha garganta, mucho brazo 
para tirar bolas, pero éramos conscientes de 
las limitaciones para ir a mayores niveles de 
competición.

A día de hoy tengo la satisfacción de 
encontrarme con antiguos alumnos en los 
que reconozco esos golpes que empezaron a 
practicar con nosotros_
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MANUEL LLINARES NOCEA 
De todos los monitores del Club, Manolo Llinares es nuestro 
monitor y socio más veterano. Comenzó en los años 80 y hoy, 
en pleno siglo XXI, continúa al frente de sus clases con una 
legión de fieles seguidoras como si se tratara del primer día.
Creo recordar que sería a principios de los años ochenta cuando empecé a dar 
clases de gimnasia en el Club de Santa Clara. 

En el césped de la piscina con un radiocasete hacíamos los ejercicios al ritmo de la 
música. Nunca olvidaré lo laborioso que era grabar aquellos casetes con los discos 
de vinilo. Todo merecía la pena para que aquel grupo de alumnas no desistieran 
en su afán de hacer gimnasia. Ni el frío ni la lluvia pudieron con aquel grupo que 
por el contrario se hacía cada vez más fuerte: Conchita García, Mercedes de la 
Fuente, Marián Iribarren, Asunción Lobato, Visita Tejeiro, Carmen Cónsul, Cristina 
Pla, nmaculada Morales… así hasta unas veintitantas eran alumnas de aquella 
inolvidable época (aunque no las nombre, de todas tengo un cariñoso recuerdo). Lo 
impensable para mí es que esta aventura aún dure hasta el día de hoy . 

De verdad os quiero dar las gracias a todas y todos por vuestro respeto y confianza 
en mis clases. Ha sido muy gratificante para mí durante estos años el poder 
contagiaros aquello que me aportaba a mí la actividad deportiva. A las que ya 
nos dejaron: María Victoria Rengel, Mirian Ozores, Mari Rosa Caballo, Águeda, etc… 
también para ellas todo mi cariño_

https://www.viapolcenter.com
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ORIGEN DE LA ESCUELA 
DE BALONCESTO 

El origen de la escuela parte de una charla 
de fin de semana en la que mi amigo 
Ricardo Luque me habla de David Calvo y 
las ganas que tiene de fomentar el deporte 
en el club, contando con una abundante 
segunda generación de socios y vecinos del 
barrio. Partimos de una hoja con 10 nombres, 
apuntados a mano, de niños de diferentes 
edades. De esa charla recuerdo mucha ilusión 
y ganas de hacer cantera de club. 

Hace ya diez años de aquello. Empezó en 2014 
y hasta el 2019 se había creado una familia 
baloncestística. Luego crecimos de forma 
exponencial, con fichajes de primer nivel. Todo 
el equipo somos unos enamorados de este 
maravilloso deporte, que fomenta el trabajo 
en equipo, la amistad pero sobre todo el 

confiar y que confíen en ti a la hora de jugarlo, 
herramientas que son útiles toda tu vida y que 
dejan huella en muchos otros aspectos de tu 
vida. Lo más importante es el respeto por tus 
compañeros, al otro equipo, al equipo arbitral 
y a los entrenadores. El compromiso con y 
para el equipo, saber que si uno falla, no viene 
a los entrenamientos o a los partidos, falla el 
equipo completo. Eso genera responsabilidad 
en el jugador.

Perseverancia, el baloncesto es un deporte 
complejo, donde el nivel de coordinación es 
extremo, trabajas en todo momento manos, 
pies, ojos, con un elemento externo que es el 
balón que pasa a ser parte de ti. Y debe de 
funcionar eso como una maquinaria bien 
engrasada_

Por José María Ruiz (Capi).“ Lo más importante es el respeto por 
tus compañeros, al otro equipo, al 
equipo arbitral y a los entrenadores.

https://www.ferreteriaelbombin.com/


me
mo

ria
 50

 AN
IVE

RS
AR

IO 
/  7

3

Por Alicia García.

Creo que me he 
metido en un marrón. 
Tenemos que sacar 
una escuela de 
baloncesto adelante.

“
Fue una temeridad por mi parte, que en muchas ocasiones peco de 
impulsiva. Recuerdo perfectamente ese día. La Asamblea proponía 
convertir la pista de baloncesto en una cuarta pista de tenis. Al ver el 
proyecto donde reubicaban las canastas en la pista polivalente, junto a 
las porterías de fútbol, sabía que eso estaba abocado a la desaparición 
del baloncesto en el Club. La convivencia de ambos deportes en el mismo 
espacio no funciona, porque son incompatibles. Tomé la palabra y argüí 
que, personalmente, me parecía un error. El baloncesto era un deporte 
muy practicado y muchos socios usaban a nivel personal la pista para 
ir a echar unas canastas, con sus hijos o con amigos. 

Fue entonces cuando Faustino me tiró el órdago de coger la escuela, y, 
como buena inconsciente que soy, no me puedo resistir a un buen reto y 
sin pensar dije que Sí. Al llegar a casa le dije a Toni: «Creo que me he metido 
en un marrón. Tenemos que sacar una escuela de baloncesto adelante».

Tras la asamblea nos reunimos Capi, José Antonio Prieto, Toni y yo. Todos 
somos apasionados de este deporte, y así comenzamos, desde septiembre 
de 2019, con poco más de veinte niños y niñas. Nos reunimos con el Club 
y le hicimos partícipes de lo que necesitábamos para comenzar a rodar. 
Balones de las diferentes categorías, mejoras de las canastas, y poco más. 
Siempre fue fácil el trato con el Club, que nos ha apoyado y apoya 
prácticamente en todo. Desde aquí, gracias por el apoyo_

EVOLUCIÓN DE LA ESCUELA
Pista de baloncesto -vs- pista de tenis

Cinco temporadas después, más de 150 chic@s inscritos 
en la escuela, 8 equipos en juego (5 de ellos FAB), 2 equipos 
femeninos (y los que vienen, 4 torneos 3×3 organizados. 
Seguimos bajando el culo, jugamos fuera de control, volamos y 
no dejamos de sonreír, como siempre hacen nuestros jugones.

BA-LON-CES-TO.
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CARRERA POPULAR, ESCOLAR 
Y SOLIDARIA «SANTA CLARA»

En la vida hay momentos donde 
hay que dar un paso diferente a 
la cadencia normal, hace años 
se veían algunas personas 
corriendo, en parques, por 
las calles, con calor, lluvia o 
frío, el deportista que corría, o 
hacía footing como le llaman 
los anglosajones, era algo 
diferente, lo hacía estrictamente 
por mejorar su condición física, 
algo cotidiano y necesario, lo 
hacía por él. 

En esta situación llegamos hasta hace 
unos años, el deporte se convierte en una 
necesidad vital, siendo recetado por los 
médicos como la mejor medicina para 
mejorar el estado general de salud, salimos a 
correr, a 6 minutos el kilómetro, a 10 minutos, 
12 o como nos sintamos mejor, el caso es 
correr y sentirnos bien.

Paralelamente surge la necesidad de ayudar, 
ese deseo que todos tenemos pero que 
difícilmente desarrollamos, sentimos que 
la solidaridad es necesaria pero no damos 
pasos adelante, aquí llega el Club Santa Clara 
y su gente…

Hace 12 años se propone a los socios y amigos 
del club una carrera deportiva, popular, 

Por Enrique Díaz.

“ A las pocas ediciones convertimos 
este evento en una acción solidaria 
sin precedentes, de comenzar con 
80 corredores a los 1000 actuales.

escolar y solidaria, por la calles del barrio, 
lúdica; avanzamos en el tiempo y a las pocas 
ediciones convertimos este evento en una 
acción solidaria sin precedentes, de comenzar 
con 80 corredores a los 1000 actuales, con 
más de 400 niños, Santa Clara corre, Santa 
Clara se mueve, Santa Clara es solidaria. 

Conseguimos en estos 12 años ayuda 
empresarial de patrocinio provocando 
año a año una subida de ayuda solidaria 
sin precedentes, todo el barrio implicado 
en un bien común hace posible el milagro 
de ayudar a los demás de una forma 
natural, sana y deportiva, simplemente 
participando… yo corro y ayudo, tu corres y 
ayudas, dejando en la memoria: «Yo corrí los 
5k de Santa Clara»_
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Por Sergio López.

ESCUELA DE FÚTBOL
Cuando se habla de una escuela de fútbol 
sólo se habla de lo estrictamente deportivo. 
En nuestro caso, cuando iniciamos el proyecto 
de lo que queríamos construir en la nueva 
escuela partimos de la base de los valores 
que deseábamos transmitir a nuestros 
pequeños. Valores como compañerismo, 
respeto, solidaridad... hacen que el grupo 
humano de cada equipo sea más fuerte. 
Partimos desde el aprendizaje y el disfrute 
independientemente del resultado que con 
trabajo llega con el tiempo.

Todo comenzó en nuestro campo de fútbol 
sala con los más pequeños allá por 2012/2013. 
Tras la inauguración del campo de Fútbol 7 en 
2015, la escuela se asentó. 

Comenzamos con siete equipos y 98 niños 
inscritos. Actualmente contamos con 235 
alumnos distribuidos en once equipos de 
Fútbol 7 y tres de Fútbol 11.

Esta filosofía ha dado sus frutos consiguiendo 
éxitos deportivos tanto en liga federada, 
siendo campeones en categoría infantil en 
2023, y dos subcampeonatos categoría alevín 
en 2022 y 2024, como en IMD finalizando 
campeón de liga en categoría prebenjamín 
en 2023 y benjamín en 2024 y subcampeones 
de la fase final en categoría benjamín en 2018 
y categoría benjamín en 2024_

“ En la nueva escuela 
partimos de la 
base de los valores 
que deseábamos 
transmitir a 
nuestros pequeños.

https://pulmansecurity.com/
https://grupocis.es/
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https://tallerwelcomemovil.com/


me
mo

ria
 50

 AN
IVE

RS
AR

IO 
/  7

7

PÁDEL,
MOTOR SOCIAL

«Actividad física, ejercida como juego 
o competición…», así comienza la RAE la 
definición de deporte y seguramente así 
empezaría la definición de pádel, un deporte 
moderno que se creó en México, se desarrolló 
en Argentina y tomó su máxima dimensión 
cuando aterrizó en España exportándose 
posteriormente a todo el mundo.

Eran los primeros años de este nuestro siglo, el 
XXI, cuando un edificio de muro que emergía 
en nuestra pradera abría sus puertas a todo 
un futuro acontecimiento en nuestro club, el 
pádel, acontecimiento porque el hecho ha 
llegado a tener tanta relevancia que no habría 
otra manera mejor de definir el impacto del 
pádel en la vida de nuestro club.

No sería fácil en un club con deportes tan 
arraigados como tenis y, tras unos años de 
dudas, la afluencia a las pistas en nuestro 
club fue incrementándose y hoy en día 
disponemos de cinco pistas, una escuela 
que imparte más de 3000 clases al año 
siendo la escuela con mayor número de 
socios inscritos. Nuestro deporte, el pádel, se 
ha convertido en uno de los motores sociales 
más importantes de Club Santa Clara, una 
actividad abierta a todas las demandas, 
al que busca competición, al que busca 
hacer deporte y, sobre todo, al que busca 
relacionarse y encontrar ese espacio social 
tan necesario en nuestros días. El pádel hace 
Club y hace que nuestra entidad tome otra 
dimensión en la vida diaria.

Por Javier Martín.

“ El pádel se ha convertido 
en una de las señas de 
identidad de nuestro club.

Personas que nunca hicieron deportes de 
equipo y hoy disfrutan del beneficio de hacerlo, 
adultos que han vuelto a sus años escolares, 
momentos para encontrarse con los amigos 
de siempre, padres e hijos juntos jugando en 
una pista, el pádel es un deporte imbatible y 
gracias a todos los que pusieron su granito 
de arena, desde la construcción de las dos 
primeras pistas, se ha convertido en una de 
las señas de identidad de nuestro club siendo 
ya muchos los que fuera nos conocen porque 
practicamos este maravilloso deporte.

Ilustres personajes pelotearon en nuestras 
pistas, números uno en los rankings mundiales 
como Alejandra Salazar, mejor jugadora de 
pádel de todos los tiempos, Patty Llaguno, 
Eli Amatriain, Adrián Allemandi, gran jugador 
que aterrizó en nuestro país para impartir sus 
primeras clases como monitor en nuestro 
club y posteriormente formó dupla con los 
mejores jugadores del mundo como Paquito 
Navarro o Miguel Lamperti; e ilustres jugadores 
esperamos que salgan de estas mismas 
pistas algún día: Fabiola Polvillo, mejor 
jugadora andaluza en 2023 en categoría 
Alevín, Paula Navas… jugadores y jugadoras 
que ilusionan por su ilusión.

Somos afortunados por disfrutar de un deporte 
en el que cabemos todos y todas, una actividad 
que nos llena el alma y la mente y hace que 
activemos nuestro cuerpo, y es un orgullo ver 
que seguimos creciendo, la comunidad del 
pádel, motor social de nuestro Club_

Alejandra Salazar, mejor 
jugadora de pádel de 
todos los tiempos, con 
Javier Martín durante 
un clinic impartido por 
la escuela de pádel 
de Club Santa Clara
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Por un motivo u otro, numerosas 
han sido las personalidades que 
han visitado nuestro Club.

En la inauguración de la 
nueva sede social en 1986 
se contó con la presencia 
del Arzobispo de Sevilla, 
Carlos Amigo, que tuvo a 
bien bendecir las nuevas 
instalaciones.

En el año 2017, la Infanta 
Dña. Elena de Borbón 
presidió la clausura 
de la Escuela de la 
Fundación Emilio Sánchez 
Vicario, que desarrolla 
en nuestras instalaciones 
tenis y pádel inclusivo.

El 16 de marzo del año 2012, 
el Excmo. Alcalde de Sevilla 
D. Juan Ignacio Zoido asistió 
a la ceremonia de apertura 
de la nueva sede social y 
volvió en el año 2015 para 
la inauguración del nuevo 
campo de Fútbol 7.

https://www.cornamusacapital.es/
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La continua realización de actividades, tales como la Carrera Popular Escolar y 
Solidaria, así como la presencia del Club en las reivindicaciones de mejora del 
barrio y en la vida social de la ciudad, ha provocado que la presencia de los 
Alcaldes de Sevilla se haya convertido en habitual en nuestras instalaciones, 
llegando a tener todos ellos una fluida relación con nuestro Club y sus socios.

Entre los años 2017 y 2022 fue significativo 
el apoyo constante del Excmo. Alcalde D. 
Juan Espadas, algo que continuó entre 
los años 2022 y 2023 con la presencia del 
Excmo. Alcalde D. Antonio Muñoz visitando 
nuestras instalaciones y asistiendo a 
la Carrera popular y solidaria, lo que 
supuso poder continuar con el apoyo del 
Ayuntamiento a las actividades del Club.

El Excmo. Alcalde D. José Luis Sanz ha 
demostrado su compromiso con el Club 
desde el inicio de su mandato, visitando 
nuestras instalaciones en noviembre del 2023, 
así como inaugurando las actividades del 
50 aniversario con el descubrimiento de una 
placa en su honor y dando el pistoletazo de 
salida en la Carrera de este año 2024, a la que 
asistió junto con numerosos concejales.

En el año 2022 nuestro 
Club acogió el encuentro 
del Foro FISE con motivo 
del 10º aniversario de su 
creación, logrando reunir 
en nuestras instalaciones 
a los Presidentes de todos 
los clubes sociales y 
deportivos de Sevilla.

Poder contar con la colaboración durante los 
últimos años del Ex-Vicepresidente del Gobierno 
D. Alfonso Guerra es uno de los motivos que 
más nos llenan de orgullo, ya que, gracias a 
su implicación, aparte de asistir en el Club a la 
presentación de su último libro, los socios han 
disfrutado de numerosas conferencias literarias_
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Han pasado 50 años y hemos querido 
celebrar por todo lo alto este Aniversario 
con música, poesía, teatro, mesas redondas, 
fotografía, jornadas deportivas y, sobre 
todo, mostrando agradecimiento a muchas 
de las personas que, con su colaboración, 
han llevado a este Club Santa Clara a ser 
motivo de orgullo para todos sus socios.
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El jueves 7 de marzo se celebró el Acto 
institucional de inauguración del 50 
Aniversario. Para poder celebrar por todo lo 
alto este aniversario tan especial, nuestro 
Club lució sus mejores galas. Todos los 
asistentes pudieron pasar por el photocall 
y disfrutar de un evento cargado de ilusión 
y emociones, que fueron muchas, ya que el 
acto contó con la participación especial del 
Cuarteto Joven Santa Clara, con un repertorio 
especial para este acto.

El salón del Club tuvo su lleno más absoluto 
con todos los asistentes al acto:

El principal invitado fue el Alcalde de Sevilla,      
D. José Luis Sanz, que estuvo acompañado por 
una numerosa representación municipal. Así 
mismo acudió el anterior Alcalde D. Antonio 
Muñoz. Pudimos contar con la presencia del 
ex vicepresidente del Gobierno y socio nuestro  
D. Alfonso Guerra. Por parte de la sociedad 
civil, asistieron varios clubes de Sevilla, 
entidades sociales como Autismo Sevilla, 
Cáritas, Niños con Amor, Banco de Alimentos, 
Fundación la Caixa, los colegios del barrio y las 
asociaciones de vecinos las Praderas y Gran 
Vía. Por parte del Club asistieron antiguos 
directivos, socios fundadores, monitores de 
escuelas deportivas y colaboradores, en 
total más de 160 personas que abarrotaron el 
salón social.

El conductor del acto fue un socio joven pero 
con mucho talento, Javier Tabares Greco, 
quien comenzó el acto presentando un vídeo 
realizado expresamente para este aniversario.

Los primeros discursos para ensalzar el 
deporte y la cultura, por parte de Enrique 
Díaz y Marga Monge, lograron enmarcar los 
principales valores del Club Santa Clara.

Posteriormente, nuestro Presidente Faustino 
Escobar tomó la palabra para destacar los 
logros más importantes de nuestro Club en los 
que han sido los primeros 50 años de su historia.

En un segundo momento de la intervención, 
se presentó el magnífico cartel del aniversario, 
realizado por nuestro socio Javi Martín, para 
posteriormente hacer un repaso de las 
actividades más destacables preparadas con 
motivo del 50 aniversario.

Para finalizar el acto, el Alcalde de Sevilla,               
D. José Luis Sanz, realizó un discurso donde 
hizo hincapié en los numerosos méritos de 
nuestro Club, y que él como antiguo vecino 
del barrio valora especialmente.

Finalizado el acto, el Alcalde y el Presidente del 
Club descubrieron una placa conmemorativa 
en la entrada de nuestras instalaciones, para 
pasar posteriormente a la inauguración de una 
exposición de fotografías históricas del Club_
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EXPOSICIÓN 
FOTOGRAFÍAS 
50 
ANIVERSARIO

Esta exposición de fotografías pretende mostrar un 
recorrido desde los orígenes del barrio hasta nuestros 
días, a través de las imágenes fotográficas a las que 
hemos podido tener acceso.
Desde aquí quiero mostrar mi agradecimiento a los socios que han 
colaborado aportando fotografías, así como a la hemeroteca municipal 
que nos ha cedido las fotografías del archivo Serrano.

La exposición está dividida en 3 secciones o grupos de fotografías.

El primero de ellos, en blanco y negro, corresponde al barrio original de 
Santa Clara, que va desde 1958 hasta 1970, diseñado como un típico 
barrio americano de casas con jardines sin vallas. En las fotografías 
aéreas se puede apreciar el conjunto del barrio original de 500 
viviendas, así como imágenes de casas hasta el momento de entrega 
de llaves a sus primeros inquilinos.

Por Faustino Escobar, 
presidente Club Santa Clara.
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Como característica de 
la planificación del barrio, 
destacamos la fotografía 
aérea donde se puede ver 
la forma de revólver con el 
que está diseñado, siendo la 
parte de la culata la parcela 
donde posteriormente se 
asentaría el Club Santa Clara.

El segundo grupo de fotografías pretende 
mostrar la evolución del Club a lo largo de 
estos 50 años, que se puede apreciar de 
forma muy gráfica en el grupo de fotografías 
aéreas que encabeza cada uno de los tres 
apartados en los que está dividida esta 
sección.

La primera sección, titulada «Inicios», abarca 
desde la inauguración en 1974 hasta 1984, 

donde podemos ver imágenes del Club, 
cuando únicamente existían una piscina y las 
pistas de tenis.

La segunda sección, titulada «Consolidación», 
abarca desde 1985 hasta 2011. Ya el Club 
cuenta con su propia sede social, inaugurada 
en 1986, y se caracteriza por un aumento del 
número de socios al incorporarse las grandes 
urbanizaciones que rodean las casas.
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La tercera sección, titulada «Nuevo club», 
se centra en el año 2012 con la reforma 
integral de las instalaciones, y podemos ver 
un conjunto de fotografías del nuevo club 
con la colocación de la primera piedra y del 
momento de la inauguración el 16 de marzo 
de 2012.

La cuarta sección abarca desde ese año 
2012 hasta la actualidad y está subdividida 
en secciones que pretenden mostrar las 
principales características del nuevo club 
(Cultural y Social, Deporte y Solidaridad) y 
los nuevos edificios e instalaciones que 
configuran el club que tenemos hoy en día.

Hay un último grupo que engloba a todas 
las personalidades que han visitado nuestro 
Club, desde el Arzobispo de Sevilla en la 
inauguración de la nueva sede social a la 
Infanta Elena de Borbón, pasando por todos 
y cada uno de los alcaldes de Sevilla desde 
el año 2012, hasta Alfonso Guerra, impartiendo 
charlas de literatura.

Para finalizar, estamos convencidos de que 
este conjunto de fotografías, que ya forma 
parte del patrimonio de los socios del Club, y 
aunque sea de una forma digital en la página 
web, podrá ser disfrutado por los socios del  
mañana y servirá de testigo gráfico a todos 
lo que lo han conformado a lo largo de estos 
50 años_
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Mayo llegó al Club Santa Clara 
cargado de poesía para celebrar 
su 50 Aniversario. Durante cuatro 
martes consecutivos, el socio D. 
Alfonso Guerra habló de cuatro 
grandes poetas españoles: Miguel 
Hernández, Antonio Machado, Luis 
Cernuda y Juan Gil-Albert.

LOS MARTES POÉTICOS

Jornadas inolvidables que despertaron 
la admiración y el agradecimiento de las 
numerosas personas que completaron el 
aforo del salón social. Todos los asistentes se 
sintieron unos privilegiados al disfrutar de un 
ponente extraordinario que ha querido acercar 
la poesía a su barrio y hacerle partícipe de su 
entusiasmo y sus conocimientos.

El primer martes, 7 de mayo, comenzaron las 
jornadas con «Miguel Hernández: La inocencia 
y el compromiso». La semana siguiente el 
título de la conferencia fue «En torno a Antonio 
Machado» y el 21 de mayo «Luis Cernuda y los 
exilios». El día 28 se cerró el ciclo con «Juan Gil-
Albert: No asustéis al ruiseñor».

Guerra nos trajo lo mejor de cada poeta con 
gran sensibilidad y conocimiento, haciendo 
hincapié en aquellas facetas que los han 
convertido en referentes de la poesía universal. 
A ninguno de los asistentes se nos va a olvidar 
la sinceridad autobiográfica y el compromiso 
con el pueblo de Miguel Hernández, ni el 
testimonio moral de buena hombría y de 
ciudadanía de Machado, ni la soledad triste y 
sublime de Cernuda o la poesía desgarradora 
y la elevada prosa del menos conocido hasta 
no hace mucho tiempo Gil-Albert.

Al finalizar la última intervención, Alfonso 
Guerra recibió la que posiblemente haya 
sido la ovación más entusiasta y cálida 
escuchada nunca en el Club Santa Clara 
durante estos 50 años_
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DOS MESAS 
REDONDAS PARA 
UN ANIVERSARIO

Los aniversarios son hitos que vamos poniendo al paso del tiempo 
para no perdernos en la inmensidad, estos parones habitualmente los 
celebramos de forma festiva, así marcamos y resaltamos unos días que 
diferenciamos de los demás.

Con los aniversarios rememoramos un hecho 
o circunstancia histórica que queremos 
destacar porque lo consideramos cultural y 
socialmente significativo. Estas celebraciones 
parecen ser universales, es decir, las 
realizan o han realizado todos los pueblos 
y en todas las épocas. Se hacen fiestas con 
motivo del cumplimiento de años de las 
personas, en los aniversarios de personajes 
históricos por motivos culturales, científicos o 
militares y con ocasión de sucesos históricos 
considerados importantes por una sociedad. 
Hay poblaciones que todavía celebran, 
después de más de quinientos años, la fecha 
en que los castellanos conquistaron la villa a 
los andalusíes, caso de la villa de Zahara de 
la Sierra. 

El Club Santa Clara cumple este año los 50 años 
de su fundación (1974-2024), con este motivo la 
junta directiva con su presidente a la cabeza 
ya desde el pasado curso había pergeñado 
un amplio programa de actos de diversa 
índole para así marcar esta fecha redonda. 

Por Salvador Rodríguez Becerra.

El aniversario llega en un momento en que 
el club ha alcanzado un nivel de desarrollo 
y madurez nunca imaginado, cumpliendo 
muchas de las funciones sociales, culturales 
y deportivas que corresponden a un club 
social. Es pues un hito importante para 
todos, pero aún más si cabe para muchos 
de los que fuimos testigo de los comienzos y 
aún podemos contarlo. En este programa de 
actos figuraba un ciclo de conferencias que 
pretendía poner el énfasis en los orígenes 
históricos y las vicisitudes de la barriada de 
Santa Clara, donde el club tiene su sede. Por 
este motivo fui convocado a una reunión 
donde expuse que era preferible organizar dos 
mesas redondas, dada la dificultad, más bien 
la imposibilidad, de encontrar expertos en 
cada uno de los temas propuestos; una de las 
mesas trataría de avanzar en el conocimiento 
histórico de la barriada con la aportación 
de cuatro personas, y una segunda que 
pusiera de manifiesto una panorámica de 
las experiencias vividas por algunos vecinos 
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residentes en esta urbanización desde los 
comienzos. De esta forma abríamos el 
abanico de posibilidades tanto desde el 
punto de vista histórico como etnográfico. 

Los barrios por su propia naturaleza de 
separados del núcleo histórico llegan a poseer 
características singulares y simultáneamente 
sus habitantes crean sentimientos de identidad, 
expresados, sobre todo, a través de símbolos 
de diversa naturaleza, aunque los más 
conocidos son los religiosos. Santa Clara por 
sus peculiaridades históricas y sociológicas 
difícilmente podría crear símbolos 
identificativos de naturaleza religiosa, pero 
¿quién sabe? La procesión del Sábado de 
Pasión del colegio San Pelayo cada día 
aglutina a más actores y espectadores, y la 
de San Agustín en noviembre por las calles de 
Santa Clara promovida por el colegio de los 
frailes agustinos que congrega a numerosos 
familiares de los alumnos y amantes de este 
tipo de actos. En todo caso no es tiempo 
suficiente para ello. 

Volviendo a nuestro barrio de Santa Clara. 
El origen de la urbanización está en la 
reagrupación de varias fincas (cortijos, 
hacienda y huertas) que son adquiridas por 
la empresa Urbanizadora Santa Clara de 
Cuba, S. A. Formaban esta entidad mercantil 
Enrique Fernández de Bobadilla Ragel (Jerez, 
1890-1970), Ignacio Osborne Vázquez (El Puerto 
de Santa María, 1897-1972), III Conde Osborne, 
conde de los Andes y Joaquín Pérez Gila, 
que crearon la sociedad para proporcionar 
alojamiento a las fuerzas aéreas de los 
Estados Unidos que se iban a instalar en 
las bases de Morón y San Pablo. Fernández 
Bobadilla era el presidente y tenía relación 
con la Cámara de Comercio Americana lo 
que le facilitó la contratación en el concurso 
que se convocó al efecto. La plaza de los 
locales comerciales rotulada como Enrique 
Fernández de Bobadilla lo es por este señor y 
no por su hijo que fue consejero delegado de 
la empresa durante mucho tiempo. El nombre 
de la barriada se debe al lugar de origen 
de Ángeles González-Abreu Silva (1895-1991) 
natural de la ciudad de Santa Clara en la 
isla de Cuba, que contrajo matrimonio con 
Enrique Fernández de Bobadilla en 1915. 

En estos poco más de cincuenta años 
de ocupación por familias españolas, la 

población original ha envejecido pero la 
barriada se ha visto rejuvenecida por la 
construcción y ocupación de bloques de 
viviendas en la periferia. La barriada ha 
pasado de ser un núcleo aislado de la ciudad 
de Sevilla a ser una barriada plenamente 
urbana. Este proceso de normalización 
ha estado lleno de reivindicaciones ante 
la propiedad, Urbanizadora Santa Clara, 
primero y el ayuntamiento sevillano después. 
El núcleo urbano se ha ido conformando 
con la creación del Club Santa Clara, la 
constitución de la Asociación de Vecinos, 
la recepción por el ayuntamiento de los 
servicios públicos, la creación del centro 
comercial y la plaza, la fundación de 
colegios privados y público, parroquia, 
peñas deportivas, supermercado, bares, 
farmacia, etc. Pero dejemos los preámbulos 
y hablemos de las charlas que nos han 
convocado en este aniversario. 

La primera mesa redonda titulada «Historia 
y Sociología de una barriada: Santa Clara» 
tuvo lugar el 12 de marzo de 2024 en el 
pabellón del club destinado a estos efectos. 
Esta mesa pretendió ofrecer una panorámica 
del proceso de creación de la barriada de 
Santa Clara construida para residencia de 
jefes, oficiales y suboficiales de la fuerza 
aérea norteamericana. Estas residencias 
fueron construidas sobre unas fincas rústicas 
de olivar y huertas cerca de la fábrica de la 
Cruz del Campo junto a la carretera Amarilla a 
partir de los años cincuenta en cumplimiento 
de los Pactos de Madrid de 1953 entre el 
gobierno de España y el de los Estados Unidos 
que fijaban la creación entre otras de la base 
aérea de Morón de la Frontera y de otros 
servicios en las cercanías del aeropuerto de 
San Pablo de Sevilla. 

Posteriormente, en los años setenta las 
casi quinientas viviendas fueron ofertadas 
en régimen de alquiler y ocupadas 
paulatinamente por jóvenes familias 
españolas con unas características comunes, 
mayoritariamente de nivel universitario y de 
tendencias progresistas. 

En su intervención cada uno de los ponentes 
analizó un aspecto concreto de este proceso. 

Manuel Buzón Jiménez, disertó sobre «Los 
orígenes de la barriada de Santa Clara». 
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José Antonio Cobeña Fernández, el tema 
expuesto fue la «Identidad urbana de Santa 
Clara: evolución de ciudad-jardín militar a 
barrio 94 de Sevilla». 

Teresa Ibáñez Magariño, expuso sobre la 
«Presencia de las instituciones que conforman 
la barriada: colegios, parroquia, farmacia, 
centro médico, bares y otros». 

Manuela Cañadas García de León disertó 
sobre «La Asociación de Vecinos de Santa 
Clara: objetivos fundacionales y logros». 

La segunda mesa redonda que titulamos: 
«Las ilusiones de una generación vividas en 
Santa Clara» tuvo lugar el 19 de marzo de 2024 
en el salón social del club que completó su 
aforo. Esta mesa redonda pretendió ofrecer 
diversas versiones, si no representativas 
estadísticamente si al menos explicativas 
en gran manera de cómo la barriada de 
Santa Clara contribuyó a conformar la vida 
personal y familiar de sus habitantes en este 
largo proceso de cincuenta años que muchos 
de nosotros llevamos viviendo en ella. Esta 
segunda mesa redonda trató de mostrar las 
vivencias de tres vecinos estrechamente 
ligados a la barriada. Somos conscientes 
que las visiones serán diferentes, pero había 
que limitarse a tres y por diversas razones 
ellos han sido los seleccionados. En todo 
caso, en el coloquio hubo ocasión de oír 
otras versiones y circunstancias.

Se pretendía esbozar hasta qué punto vivir en 
Santa Clara ha influido en la vida personal, 
familiar y social tanto por los aspectos 
urbanísticos y paisajísticos como por los 
socioculturales dada la especial composición 
sociolaboral de los vecinos, así como por 
las amistades creadas, educación de los 

hijos, ocio, etc. Cada participante expuso su 
personal visión de alguna de las experiencias 
vividas que no pretenden ser representativas 
del conjunto sino pinceladas de la variedad 
de grupos y situaciones que se dieron y que al 
menos tenían en común la juventud y ciertos 
ideales sociales y políticos. Fuimos un grupo 
de jóvenes entusiastas que hoy rondamos los 
ochenta años los que tomamos la decisión de 
venir a Santa Clara. Aquí nos tocó vivir a nivel 
social unos cambios revolucionarios, y en el 
plano personal se hicieron realidad muchos 
de esos sueños. 

En esta ocasión sí dieron tres visiones 
complementarias, Concha Sánchez Ávalos 
nos habló de su vieja vinculación profesional 
con los “americanos” en Sevilla, y cómo 
vivieron ella y sus vecinos más próximos 
la tarde-noche del 23 de febrero de 1981, 
momento crítico para la historia de España. 
Eulogio Rodríguez Becerra narró las vicisitudes 
de un joven médico recién casado que se 
abre camino en la profesión, y viene a vivir 
a esta barriada. Finalmente, Peter Phillip 
Salgado Reader nos dio la visión del barrio 
desde la mirada de un niño y joven que se ha 
criado en la barriada. 

Moderó ambas mesas redondas Salvador 
Rodríguez Becerra, catedrático de 
Antropología Social de la Universidad de 
Sevilla.

Tras la exposición de las ponencias hubo 
numerosas intervenciones de vecinos que 
precisaron, aclararon y complementaron 
datos a partir de sus conocimientos y 
vivencias personales. Existe el propósito de 
editar la totalidad de las intervenciones_
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SEMANA
DEL TEATRO

No podía faltar el Teatro en el 50 
Aniversario del Club.
El día 26 de junio, la Asociación Yerbabuena Teatro 
representó tres sainetes de los Álvarez Quintero. Bajo 
la dirección de José María Castilla, este grupo de 
aficionados socios y amigos hicieron las delicias del 
numeroso público asistente.

El día 27 de junio, Ágora Teatro se sumó a la celebración 
desinteresadamente.

Los experimentados actores que forman parte de esta 
compañía ya son viejos conocidos y colaboradores en 
el Club Santa Clara. Vienen de la mano de nuestra socia 
Carmen Aguilar, a quien tenemos que agradecer el 
importante papel que el teatro desempeña en nuestro 
Club y los buenos momentos que hemos pasado 
gracias a su dedicación.

Bajo la dirección de Manuela Luna, nos acercaron a la 
obra «Anochece en Santa Clara, vamos a pasarlo bien». 
Y sí, eso hicimos: pasarlo bien con Ágora Teatro_

https://inmho.es/
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CONCIERTO INAUGURAL 
DE CORDOPHONIA

Existen unos vínculos especiales con esta orquesta de pulso y púa 
que hacen que sea “nuestra orquesta” y que nos regalen al menos un 
par de conciertos cada año. Ellos fueron los encargados de abrir las 
celebraciones del 50 Aniversario donde, aparte de temas populares, 
música clásica y bandas sonoras de películas, incluyeron en su repertorio 
varias marchas procesionales debido a las fechas en que se realizó_

https://sinal-services.es/


ORQUESTA DE
CÁMARA DE SEVILLA

El día 11 de mayo la pradera del Club 
se puso sus mejores galas para 
recibir a la Orquesta de Cámara 
de Sevilla. La discreta iluminación 
y la disposición de abundante 
vegetación  para acotar el espacio, 
contagiaron de magia al  numeroso 
público que no quiso faltar a esta cita.

La Orquesta de Cámara de Sevilla, 
dirigida por Archil Pochkhua, tiene 
como objetivo principal fomentar 
la formación de jóvenes músicos en 
la interpretación de composiciones 
clásicas y de cámara.

En el grupo de chicos y chicas de 
entre 14 y 21 años se encuentran 
varios socios del Club Santa Clara, lo 
que ha facilitado enormemente que 
hayamos podido disfrutar de este 
privilegio en nuestra propia casa_

me
mo

ria
 50

 AN
IVE

RS
AR

IO 
/  9

1



92 / 50 aniversario

HOMENAJE
A LOS 
PRESIDENTES

La actual directiva, con su presidente Faustino 
Escobar a la cabeza,  ha querido mostrar su gratitud 
a todos aquellos presidentes que han conseguido 
enriquecer el Club Santa Clara hasta llegar al punto 
en que nos encontramos hoy. 

El  10 de abril  fue el día escogido para rendir homenaje a todos los 
presidentes, que  sin duda han dedicado su tiempo, esfuerzo, ilusión 
y pasión durante distintos periodos a lo largo de estos 50 años. Cada 
uno de ellos ha pasado por circunstancias muy diferentes, pero 
todos han luchado por un objetivo común: hacer mejor nuestro Club.
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Tras la presentación del Video del 
50 aniversario, se fue llamando a los 
presidentes asistentes  por orden 
cronológico del desempeño de su 
función y se les hizo entrega de una 
placa y de un pin con el logo del Club. 

Varios de ellos tomaron la palabra 
para mostrar su agradecimiento 
y esbozar los retos a los que se 
enfrentaron al asumir la presidencia. 

A continuación, se pasó a ver la 
exposición de fotografías de nuestro 
50 Aniversario, finalizando el acto en 
los jardines del Pabellón_

https://www.sgmgrupo.es/
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Este acto quiso poner en valor y 
reconocer el trabajo, el esfuerzo, 
la iniciativa y la implicación de los 
socios fundadores y colaboradores.

ACTO 
INSTITUCIONAL 
HOMENAJE SOCIOS 
FUNDADORES Y 
COLABORADORES

El acto comenzó con el homenaje a aquellos 
Santaclareños que hace 50 años fueron el 
germen de este club, creando un lugar de 
encuentro, de recreo, de ocio y de deporte. 
Hace 50 años este club inició su andadura 
de manos de estos socios a los que se ha 
reconocido su iniciativa y dedicación, ya que 
ellos hicieron posible que hoy tengamos el 
club del que disfrutamos. 
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La segunda parte del acto consistió en el 
homenaje a todos los socios colaboradores 
con nuestro club. Estos socios, de manera 
voluntaria y altruista, han colaborado en 
múltiples actividades que sin lugar a duda 
han contribuido al gran club que tenemos 
hoy: club de lectura, talleres de fotografía, 
teatro, actividades deportivas, baile, música, 
visitas guiadas, jardinería, pregón de Semana 
Santa, así como el apoyo en problemas de 
instalaciones como cortes de luz y agua, apoyo 
y asesoramiento técnico en infraestructura, 
obras y proyectos, licencias y permisos 
municipales. Se les hizo entrega de placas y 
pins conmemorativos.

El acto fue amenizado por el grupo Cotton 
Club que interpretó tres piezas musicales_
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CENA DE GALA

Todos los esfuerzos de tantas personas para 
lograr un “final feliz” tras estos meses de 
exposiciones, mesas redondas, conferencias, 
reconocimientos... llegaban a su fin: el Club 
se vistió de gala. Creo que todos los que 
asistimos a esta cena podríamos coincidir en 
una palabra: BRILLANTE.

No solo fue brillante por las luces que 
adornaban e iluminaban la fresca noche, sino 
porque todo relucía de una forma espléndida: 
la piscina, el césped y los asistentes luciendo  
sus mejores galas.

Hasta la alfombra roja realzaba el contraste de 
luces y colores como si de un festival de cine 
se tratara. Con los posados en el photocall nos 
sentimos “como estrellas”.

Por Teresa Ibáñez.

Y por fin llegó la culminación de los eventos 
conmemorativos del 50  Aniversario de la fundación 
de nuestro Club… ¡LA GRAN CENA DE GALA!
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Ya sentados, pudimos disfrutar de la esmerada 
decoración de las mesas,  de una atención 
exquisita y de unos platos  magníficamente 
elaborados, todo ello envuelto por la magia 
del acompañamiento musical de  Cotton Club.

Pero no sólo debemos quedarnos en el brillo 
y los colores. Aquello fue algo más que todo 
eso, fue la manifestación de una ilusión, de un 
trabajo bien hecho, de un enorme esfuerzo de 
organización de muchas y muchas personas 
que lo hicieron posible, de una manera 
entregada y generosa.

La decoración, la atención, la música, el menú, 
contribuyeron generosamente a lograr un 
ambiente distendido, amable y feliz del que 
todos disfrutamos.
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No faltaron los sorteos y reconocimientos, todo 
ello amenizado por nuestro querido Enrique 
Díaz Pezzi.

Tras la cena, The Ricers nos hicieron bailar y 
disfrutar de unos entrañables momentos entre 
amigos, en unos jardines que resplandecían 
en la noche. Y ya fuera de los jardines, nuestro 
DJ de cabecera, Tom Coyatopoulo, puso el 
broche de oro a la velada.

Nuestros cinco sentidos pudieron disfrutar 
generosamente de la cena de gala en un 
maravilloso entorno. Todo fue como una 
ensoñación. Aquel gran día se convirtió en 
una gran noche y permanecerá durante 
largo tiempo en el rincón donde guardamos 
nuestros mejores recuerdos_
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